
Раньше школьная библиотека 
была обычным, ничем не при-
мечательным книгохранили-
щем. Там просто выдавали 
учебники и литературу по 
школьной программе. Но со-
временные московские шко-
лы идут в ногу со временем. 
И сегодня на месте библиотек 
создаются медиатеки, в кото-
рых планировку продумыва-
ют до мелочей, чтобы макси-
мально эффективно использо-
вать все пространство. Напри-
мер, делают эксплуатируемые 
подоконники.
Современная медиатека есть 
и в школе № 1514. Здание 
в этом учебном году откры-
лось после модернизации по 
программе «Моя школа». Уче-
ников встречает педагог-би-
блиотекарь Анна Соловьева. 
Она работала в этом корпусе 
еще до капитального ремонта. 
— Раньше у меня было не-
большое помещение, где хра-
нились книги, и во второй ча-
сти библиотеки стояли сту-
лья, столы. В основном дети 
заходили за учебниками, не 
задерживались. Теперь поя-
вилась медиатека с эргоно-
мичной мебелью, креслами, 
электронной доской. Есть сто-
лы и стулья с возможностью 
подключения ноутбуков к пи-
танию, — поделилась она. — 
Самое главное — ученикам 
тут нравится! Они стали чаще 
сюда приходить после уроков 
и на переменах.
Хранение книг тоже приобре-
ло современный формат: учет 
ведется в электронном виде. 

В школьной медиатеке есть 
и возможность проводить 
уроки. Замдиректора школы 
Оксана Павлова рассказала, 
что это пространство идеаль-

но подходит для занятий в ма-
лых группах.
— Школа открылась совсем 
недавно, и мы еще пока обжи-
ваемся. Но в планах и выстав-

ки здесь проводить, и позна-
вательные встречи, — доба-
вила она. 
Ученица 6-го класса София 
Мельникова раньше училась 

в другой школе, где 
библиотека еще 
старого формата. 
— А тут очень при-
ятно находить-
ся, — поделилась 
она. — Можно 
остаться после уро-
ков и сделать до-
машнее задание 
или презентацию 
на ноутбуке. 
Конечно, в медиа-
теке можно взять 
и книгу. София сра-

зу присмотрела на полке кни-
гу произведений Александра 
Пушкина, а ученица 5-го клас-
са Ульяна Валькова — расска-
зы Виктора Драгунского. 

— Иногда хочется уединить-
ся, чтобы ничего не отвлекало 
от чтения — тут есть перего-
родки, которые создают уют-
ное пространство, — добави-
ла Ульяна, присев с книгой на 
мягкое кресло. 
В соседнем корпусе этой же 
школы библиотека тоже мно-
гофункциональна. 
— У нас проводятся встречи 
с детскими писателями, кон-
церты, на которых задейству-
ем наш рояль, ребята прихо-
дят поиграть в шахматы, — 
рассказала педагог-библиоте-
карь Татьяна Садикова.
Так что теперь школьники 
идут в библиотеки не только 
за учебниками. Они становят-
ся местом, где можно с поль-
зой и интересно провести вре-
мя после уроков.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера отмечал-
ся Международ-
ный день школь-
ных библиотек. 
В столице эти 
пространства 
сейчас становят-
ся современны-
ми медиатеками 
с многофунк-
циональным 
наполнением.

Жители получают чистую 
питьевую воду
Вчера Московскому водо-
проводу исполнилось 
220 лет. По случаю празд-
ничной даты мэр столицы 
Сергей Собянин (на фото) 
рассказал в соцсетях, как из-
менилась за это время служ-
ба водоподготовки.

Появлением водопровода Мо-
сква обязана императрице 
Екатерине II. Именно по ее 
указу в 1804 году заработал 
Мытищинский водопровод — 
первый в нашем городе и вто-
рой в стране. Сегодня о нем 
напоминает Ростокинский 
акведук. Вода из Мытищ само-
теком перенаправлялась че-
рез реку Яузу и поступала в во-
дозаборные фонтаны.
— Сегодня в Москве работают 
четыре станции водоподго-
товки: Северная, Восточная, 
Рублевская и самая моло-
дая — Западная, которой не-

давно исполнилось 60 лет, — 
напомнил Сергей Собянин.
Водой столицу обеспечивают 
15 водохранилищ. Они нахо-
дятся в Московской, Смолен-
ской и Тверской областях.
— Благодаря современным 
технологиям — озоносорбции 
и мембранной ультрафильтра-
ции — из кранов москвичей 
течет чистая питьевая вода, — 
подчеркнул Собянин.

Начиная с 2012 года в городе 
модернизируют систему во-
доснабжения Новой Москвы. 
А по сути, заново создают не-
обходимую инфраструктуру. 
За это время реконструирова-
ны 24 водозаборных узла, еще 
18 объектов перевели с под-
земных источников на воду 
Западной станции. Объем во-
ды, поставляемой в ТиНАО со 
столичных станций, увели-
чился более чем в пять раз. 
Кроме того, в Новой Москве 
построили и реконструирова-
ли 11 очистных сооружений.
— Специалисты водного хо-
зяйства Москвы также помо-
гают восстанавливать инфра-
структуру Донецка и Луган-
ска, — добавил мэр Москвы.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Предприниматели 
помогают фронту
Вчера в столичном Департа-
менте торговли и услуг рас-
сказали о помощи предпри-
нимателей участникам спе-
циальной военной операции. 

Владельцы столичных магази-
нов регулярно отправляют 
в зону специальной военной 
операции гуманитарные гру-
зы. С наступлением холодов 
московские предпринимате-
ли начали собирать для воен-
нослужащих теплые вещи. 
— Так, предприниматели из 
района Бирюлево Западное 
отправили бойцам флисовые 
шапки, а из Зябликова — тель-
няшки и балаклавы. От персо-
нала магазинов из ТиНАО 
и ВАО военнослужащие полу-
чили большое количество те-
плых перчаток, — сообщили 
в департаменте. 
Владельцы магазинов в Се-
верном Чертанове собрали 

одну тысячу флисовых костю-
мов. Чтобы бойцам было лег-
че справляться с осенней не-
погодой, в зону боевых дей-
ствий передали дождеви-
ки. Из района Отрадное их 
поступило 200 штук, кроме 
того,  дождевики предостави-
ли предприниматели из Но-
вой Москвы. 
С наступлением холодов 
очень востребованным у во-
еннослужащих на передовой 
становится термобелье, боль-
шое количество которого от-
правляют магазины одежды. 
Например, из Дмитровского 
района передали комплекты 
32-му полку третьего батальо-
на девятой роты Таманской 
дивизии. 
Ботинки для бойцов столич-
ные владельцы бизнеса тоже 
передают коробками.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Безработица в России третий месяц находится на рекордно низком уровне — 2,4 процента. 
Как заявил вчера президент Владимир Путин, «что особенно важно — сокращается 
безработица среди молодежи в возрасте до 25 лет, сейчас она менее девяти процентов».
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Новый взгляд на библиотеки
В современных школьных медиатеках ученики могут и книги 
почитать, и сделать презентацию на компьютере, и просто отдохнуть

ТРАНЗАКЦИЙ ПО КАРТЕ ТРОЙКА ПРОИС
ХОДИТ В БИЛЕТНОЙ СИСТЕМЕ КАЖДЫЙ 
РАБОЧИЙ ДЕНЬ В МОСКВЕ И РЕГИОНАХ. 
ТРОЙКА МОЖЕТ РАССЧИТЫВАТЬ БОЛЕЕ 
3,5 ТЫСЯЧИ ТАРИФНЫХ ВАРИАНТОВ.

ЦИФРА ДНЯ

25 000 000

РУЗАННА ИВАНЦОВА
НАЧАЛЬНИК ДИРЕКЦИИ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ ДЕПАРТАМЕНТА 
ОБРАЗОВАНИЯ И НАУКИ МОСКВЫ

В московских школах-ново-
стройках и зданиях, включен-
ных в программу «Моя шко-
ла», соблюдается единый 
подход к формированию со-
временной образовательной 
среды. Сегодня привычная 
библиотека — это современ-
ная медиатека. Настоящее 
«третье место» (после дома 
и учебных классов), в котором 
заложен большой потенциал 
для общения, творчества. Со-
временная система хранения 
и выдачи книг, стильная 
и удобная мебель, эстетичный 
дизайн — медиатеки проекти-
руются как открытые и привет-
ливые пространства.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Пространства 
легко изменять 
под разные 
образовательные 
задачи

28 октября. Ученицы московской школы № 1514 София Мельникова (слева) и Ульяна Валькова после уроков пришли в медиатеку, чтобы почитать книги и сделать 
домашние задания. Они могут здесь отдохнуть на мягких креслах или поработать за ноутбуком в специально отведенном пространстве. Фото: Александр Кочубей

Создаем цифровой 
контур медицины

Цифровизация системы здравоохра-
нения — ключ к прозрачным и изме-
ряемым результатам. В Москве мы 
действовали поэтапно: начали вне-
дрять цифровизацию, потом присту-
пили к трансформации московского 
здравоохранения. Это позволило нам 
измерять и внедрять в управленче-
скую практику все процессы, которые 
происходят в столичной медицине. 
Мы начали эту работу более 10 лет на-

зад, и сегодня реализуем это уже в виде реально действу-
ющих цифровых госпиталей, в которых использование 
бумаги как носителя информации не предполагается.
Очень важно использовать первичные данные для оценки 
управленческого процесса и всего, что происходит в от-
расли. Также важно собирать, анализировать и выводить 
данные в автоматическом режиме, 
в том числе и онлайн. Что мы и имеем 
возможность делать с помощью такого 
инструмента, как Единая медицин-
ская информационно-аналитическая 
система (ЕМИАС). В системе ЕМИАС 
собрано большое количество показа-
телей: клинические, медико-экономи-
ческие, инфраструктурные, техноло-
гические, кадровые и другие — всего 
их порядка 100. Например, там учиты-
вается койко-день в разрезе конкрет-
ной медорганизации и профилей, доля 
больных, которые получают лечение 
в структуре стационаров кратковре-
менного пребывания, госпитальная 
летальность. Обновления по ним мы 
получаем ежедневно с опозданием на полтора-два дня. 
Эти показатели складываются в критерии — эффективно-
сти, качества и удовлетворенности. 
Озвучу несколько цифр, которые свидетельствуют об эф-
фективности нашей работы. Ожидаемая продолжитель-
ность жизни достигла 79,3 года. С 2010 года объемы высо-
котехнологичной медпомощи выросли в 5,1 раза. Сроки 
ожидания приема врача в поликлинике уменьшились 
в 3,75 раза . Младенческая смертность упала в 2,5 раза.
Мы создаем эффективное здравоохранение, ориентиро-
ванное на большие потоки пациентов, на концентрацию 
ресурсов и на создание каркаса оказания медпомощи, ос-
нованного на тотальной цифровизации. 

Вчера глава Департамента здравоохранения Мо-
сквы Алексей Хрипун на конгрессе «Национальное 
здравоохранение — 2024» рассказал об эффектив-
ном управлении московской системой медицины.

первый 
микрофон
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ДРУГИЕ СООБЩЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

В столичных парках зара-
ботали книгоматы. Это 
первая в Москве сеть ав-
томатических станций 
по выдаче книг. Чтобы 
взять понравившийся эк-
земпляр, понадобится 
единый читательский би-
лет и всего 5 минут време-
ни. Вернуть книгу нужно 
в тот же книгомат, в кото-
ром она была взята. 
В каждом книгомате бо-
лее 350 книг разных жан-
ров. Станции уже устано-
вили в 10 городских пар-
ках. За первые недели ра-
боты в тестовом режиме 
москвичи уже взяли почи-
тать около 600 изданий.

Ежедневный деловой выпуск

российское оружие

Стреляют точно, колют четко. 
Изобретения народных 
умельцев уже вовсю используют 
военнослужащие ➔ СТР. 5

служба новостей представляет

Наша «Королева Земли». 
Альпинистка Алина Пекова 
покорила все мировые 
восьмитысячники ➔ СТР. 6

надо понимать

Тех, кто создает подушку 
финансовой безопасности, 
становится все больше. 
Разбираемся, с чем это связано ➔ СТР. 7

vm.ru

Ветер 3–4 м/с Давление 746 мм

Центр  +8

Бутово  +8

Внуково  +8

Жулебино  +7

Зеленоград  +7

Измайлово  +7

Кожухово  +8

Кузьминки  +7

Кунцево  +7

Лефортово  +7

Останкино  +7

Отрадное  +7

Печатники  +8

Троицк  +8

Тушино  +7

Хамовники  +8

Чертаново  +8

Шелепиха  +8

погода

+8 °C
¥

¥

117

А тызаписался 
на контрактную службу?

5200000
МОЖЕТ ПОЛУЧИТЬ КОНТРАКТНИК ЗА ПЕРВЫЙ ГОД

кстати

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 3



2 Власть Вечерняя Москва 29 октября 2024 года № 204 (29863) vm.ru

Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. (499) 557-04-24. 
Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
Редакция не несет ответственности за содержание 
рекламных объявлений, сообщений информационных 
агентств и материалов на коммерческой основе. Мнение 
редакции не всегда совпадает с мнением колумнистов

Выпуск осуществлен при финансовой поддержке Департамента 
средств массовой информации и рекламы города Москвы. 
Цена свободная. 
Газета распространяется в Москве и Московской области

Контроль качества доставки 
Тел. (499) 557-04-00

Отдел подписки
E-mail: podpiska@vm.ru

Адрес редакции и издателя 
127015, Москва, Бумажный пр-д, 14, стр. 2
Тел. (499) 557-04-24. Факс (499) 557-04-08
E-mail: edit@vm.ru

Подписной индекс П 7378

Отпечатано 
АО «Прайм Принт Москва» 
141700, Московская обл., 
г. Долгопрудный, 
Лихачевский пр-д, 5в

Учредитель и издатель 
АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва»

Главный редактор 
А. И. Куприянов 
Генеральный директор 
Георгий Рудницкий

vm.ru© АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва», 2024Редакционная коллегия Александр Шарнауд (1-й заместитель главного 
редактора), Сергей Серков (заместитель главного редактора, шеф-
редактор еженедельного выпуска), Алексей Зернаков (заместитель 
главного редактора, шеф-редактор утреннего выпуска), Юлия Тарапата 
(заместитель главного редактора, редактор отдела «Московская власть»), 
Анна Балюк (шеф-редактор газеты «Москва Вечерняя»), Александр 
Костриков (арт-директор), Ольга Кузьмина (обозреватель) 

Дизайн-макет Александр Костриков при участии Cases/Associats 
(Барселона, Испания)

Дежурная бригада номера Елена Мотренко, Светлана Карамнова

Рекламная служба 
Е-mail: reklama@vm.ru

Служба продвижения 
Тел. (499) 557-04-24, 
доб. 187
E-mail: pr@vm.ru

Служба распространения 
Тел. (499) 557-04-07

Tираж 65 500 экз. (с учетом приложения «Пресса в образовании») 
Газета зарегистрирована Федеральной службой по надзору 
в сфере связи, информационных технологий и массовых 
коммуникаций. 
Свидетельство ПИ № ФС77–55713 от 21 октября 2013 года. 
Срок сдачи номера в печать 28.10.2024, 21:00 
Дата выхода в свет: 29.10.2024. № 204 (29863) 12+

Во всероссийском конкур-
се «Большая перемена» 
победили 132 московских 
школьника. Вчера Сергей 
Собянин в соцсетях по-
здравил ребят с успехами. 
Мэр напомнил, что это 
один из самых масштаб-
ных конкурсов страны. 
В этом году он проходил 
по 12 направлениям. Побе-
дители получили денеж-
ные призы, которые можно 
потратить на образование 
или запуск стартапов.

кстати

Власти столицы ставят перед 
собой сразу несколько задач, 
направленных на развитие 
спорта в ближайшие годы. 
Прежде всего это реновация 
исторических объектов. Так, 
в «Лужниках» обновят ледо-
вый дворец, который станет 
родным «домом» для хоккей-
ного клуба «Спартак».
— Кроме того, Лужники при-
растут центрами бадминтона, 
настольного тенниса и пляж-
ных видов спорта, футболь-
ным манежем, стрелковым 
клубом и открытым термаль-
ным комплексом, — добавил 
Сергей Собянин.
Крупный спортивный кластер 
обустроят в Крылатском. 
Здесь восстановят Олимпий-
скую велосипедную дорогу 
и приведут в порядок набе-
режную Гребного канала. 
В Мещанском районе откроют 
после реконструкции спорт-
комплекс «Олимпийский». 
В нем будут работать спортив-
ные и концертные залы, а так-
же аквапарк и 15 бассейнов.
Старейший в России Цен-
тральный Московский иппо-
дром после реконструкции 
станет одним из лучших в ми-
ре конноспортивных ком-
плексов. Также обновят ста-

дионы «Молния», «Локомо-
тив» и другие.
К 2030 году в городе построят 
около 500 спортивных объек-
тов и отремонтируют 150.

Тренировки и чемпионаты
Отдельное внимание город-
ские власти уделяют популя-
ризации спорта. В столице 
планируют увеличить число 
площадок и дисциплин, по ко-
торым будут проводиться бес-
платные тренировки в рамках 
проектов «Спортивные вы-
ходные», «Мой спортивный 
район» и «ГТО в парках». Кро-
ме того, на спортивных пло-
щадках появятся наклейки 
с QR-кодами, которые ведут 

к 60-секундным видеоин-
струкциям, как правильно за-
ниматься на том или ином 
уличном тренажере.
— Планируем, что к 2030 году 
общее число участников спор-
тивных проектов и мероприя-
тий, проводимых городом, 
увеличится вдвое, до четырех 
миллионов человек, — поде-
лился мэр. — А доступный 
массовый спорт станет визит-
ной карточкой Москвы.

Здания обновили
Вчера в разных районах столи-
цы открыли шесть поликли-
ник. Так, в районе Нагатино-
Садовники после капремонта 
заработала детская поликли-

ника № 91. Теперь она полно-
стью отвечает новым требова-
ниям московского стандарта.
— Удобно расположили каби-
неты самых востребованных 
врачей. Для пациентов и их 
родителей сделали зоны ком-
фортного ожидания, для пер-
сонала — уютные комнаты 
отдыха, — уточнил Собянин.
Сейчас в Москве реализуют 
второй этап программы мо-
дернизации городских поли-
клиник. В него вошли 140 зда-
ний, из них 29 уже обновили.

Ощутимый рост
Вклад креативных индустрий 
в экономику Москвы за два го-
да вырос на 35 процентов. Так, 

в прошлом году налоговые по-
ступления от компаний этой 
сферы составили 392,3 мил-
лиарда рублей.
— Основа роста креативной 
экономики столицы — ка-
дры, — подчеркнул мэр. — 
Только за последний год коли-
чество занятых в сфере увели-
чилось на рекордные 12 про-
центов.
Город поддерживает креатив-
ные индустрии различными 
программами и развитием не-
обходимой инфраструктуры. 
В следующем году, например, 
в «Сколково» откроется кла-
стер видеоигр и анимации.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Развиваем 
доступный массовый спорт
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин поде-
лился в личном 
блоге планами 
по развитию 
в городе массо-
вого спорта, 
а также расска-
зал в соцсетях 
о модернизации 
поликлиник 
и росте креатив-
ных индустрий.

день мэра

2 марта. Мэр Москвы Сергей Собянин открыл на территории олимпийского комплекса «Лужники» Дворец тенниса. Теперь спортсмены смогут тренироваться круглый год. 
Для них оборудовали 15 крытых кортов для большого тенниса, три корта для падел-тенниса и четыре площадки для игры в сквош

Инвесторы построят 
жилье по реновации 
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Владимир Ефимов 
(на фото) рассказал о ходе 
программы реновации сто-
личного жилого фонда.

С июля по сентябрь нынешне-
го года по программе ренова-
ции к переселению приступи-
ли свыше 12,6 тысячи жите-
лей из восьми администра-
тивных округов столицы. Для 
переселения готовы 23 совре-
менных жилых комплекса. 
Горожане переезжают из 
80 старых домов. 
— Более 10,2 тысячи человек 
уже определились с выбором 
квартир, из них свыше шести 
тысяч горожан заключили до-
говоры и занимаются переез-
дом, — сообщил Владимир 
Ефимов.
В новостройки переезжают 
москвичи из Центрального, 
Северного, Восточного, Юж-
ного, Западного, Юго-Восточ-
ного, Северо-Восточного 
и Троицкого административ-
ных округов. Всего процесс 
охватывает 21 район города.
— Более половины москви-
чей, приступивших к пересе-
лению в третьем квартале, 
проживают на востоке столи-
цы — около 6,9 тысячи чело-
век из 40 старых зданий. На 
юго-востоке города равно-
значные квартиры были пред-
ложены почти 1,6 тысячи жи-
телей девяти домов, а на севе-
ро-востоке — около 1,3 ты-
сячи горожан из одного 
трехэтажного и семи пятиэ-
тажных зданий, — отметил 
министр правительства Мо-
сквы, руководитель Департа-
мента городского имущества 
Максим Гаман.
Также в Комплексе градостро-
ительной политики и строи-
тельства сообщили о том, ка-
кое участие в программе ре-
новации примут инвесторы. 
— По программе комплексно-
го развития территорий при-
влеченные по результатам 
торгов девелоперы и право-
обладатели земли и объек-
тов недвижимости реализуют 
14 проектов общей площадью 
почти 354 гектара, в рамках 
которых они построят в том 
числе жилые комплексы для 

целей программы реновации 
и иных нужд города. Общая 
площадь таких новостроек 
превысит один миллион ква-
дратных метров. Будущие 
кварталы благоустроят и озе-
ленят, во дворах разместят 
детские площадки и места для 
занятий спортом на открытом 
воздухе, — пояснил Владимир 
Ефимов. 
Инвесторы построят жилье 
для целей реновации в Запад-
ном, Зеленоградском, Север-
ном, Северо-Восточном, Севе-
ро-Западном и Юго-Восточ-
ном административных окру-
гах. Горожане получат не 
только новое современное 
жилье, но и качественную го-
родскую среду. На первых эта-
жах новостроек откроются 
магазины, аптеки, кафе, сало-
ны красоты и другие объекты 
соцкультбыта.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Отдых с детьми в историческом 
парке стал комфортнее
В столице завершилось бла-
гоустройство парка «Усадьба 
Трубецких» в районе Хамов-
ники. Вчера «ВМ» побывала 
там и оценила результаты 
проведенных работ.  

Всю инфраструктуру в парке 
обновили по пожеланиям 
местных жителей. Они счита-
ют это историческое место 
одной из жемчужин Хамовни-
ков, поэтому попросили, что-
бы парк благоустроили. Ведь 
со временем досуговые зоны 
там морально устарели.
— Мы очень любим этот парк, 
гуляли здесь с детьми и рань-
ше, но площадки были не 
очень комфортными, — рас-
сказывает жительница Хамов-
ников Светлана Юрьева. — 
Когда увидели проект благоу-
стройства, то порадовались, 
что появится больше про-
странства для детей.

Действительно, теперь в пар-
ке появились современные 
аттракционы, на которых 
очень нравится кататься де-
тям, в том числе и юной мо-
сквичке, четырехкласснице 

Тане Маркиной. Мама девоч-
ки говорит, что теперь они 
каждый день приходят сюда, 
чтобы дочка покаталась на ка-
русели. 
На детской площадке уложено 
атравматичное покрытие, так 
что играть здесь безопасно.
Специалисты позаботились 
и о том, чтобы в парке можно 
было заняться спортом. Там 
появились современные тре-
нажеры и зона для игры в на-
стольный теннис. Поиграть 
в пинг-понг теперь приходят 
Мария Коваленченко и Артем 
Дунаев.
— Раньше в парке не было та-
ких пространств, а теперь 
можно с пользой, весело про-
вести время. И от дома совсем 
недалеко, это очень удоб-
но, — поделилась впечатлени-
ями Мария Дунаева.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

28 октября. Четвероклассница Таня Маркина играет на новой детской площадке в парке 
«Усадьба Трубецких». Теперь она приходит сюда с мамой каждый день. Фото: Пелагия Замятина

Школьники и студенты смогут 
отправиться в Антарктиду 

Школьники и студенты сто-
лицы стали участниками от-
борочного тура для путеше-
ствия в Антарктиду. Ребята 
боролись за возможность 
принять участие в Москов-
ской молодежной антаркти-
ческой экспедиции.

Проект «Московская моло-
дежная антарктическая экс-
педиция — 2024» позволяет 
школьникам и студентам кол-
леджей Москвы не только по-
лучить новые знания, но 
и применить их на практике. 
Проект популяризирует ту-
ризм, привлекает молодежь 
к научно-исследовательской 
и проектной деятельности, 
поощряет создание ими уни-
кального контента об Антар-
ктиде. Для ребят организуют 
просветительские мероприя-
тия, которые дают возмож-

ность пройти отбор в экспе-
дицию к Южному полюсу 
и провести исследования под 
ру ководством известного по-
лярного путешественника, 
кавалера ордена Мужества 
Матвея Шпаро.
— Сейчас проходит второй 
этап отбора участников Мо-
сковской молодежной антар-
ктической экспедиции. На 
первом этапе более 46 000 мо-
сковских школьников прош-
ли Антарктический дик-
тант, — рассказывает Матвей 
Шпаро. — Огромный интерес 
к диктанту показывает, что 
многие ребята хотят узнать 
больше об этом загадочном 
континенте. Например, не все 
знают, что в Антарктиде нет 
белых медведей, а живут 
пингвины. Тем самым дик-
тант помог ребятам открыть 
для себя много нового.

На форуме «Антарктическая 
наука» участники представи-
ли экспертному научному 
жюри свои проекты и иссле-
дования в области ботаники, 
зоологии позвоночных и бес-
позвоночных, метеорологии, 
фенологии и экологии. В рам-
ках экспедиции будущим чле-
нам отряда предстоит прове-
сти научные исследования: 
наладить работу метеостан-
ции, изучить состояние ат-
мосферы и провести наблюде-
ния за животным и раститель-
ным миром в районе станции 
«Прогресс».
Результаты участия в форуме 
могут повысить шансы кан-
дидатов попасть в экспедици-
онный отряд, который в дека-
бре отправится на Белый кон-
тинент.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

26 октября. Матвей Шпаро на площадке для проведения «Приключенческой гонки», которую 
провели в рамках отбора участников Московской молодежной антарктической экспедиции

Количество зарядных станций 
для электробусов увеличилось

Старшее поколение подает 
пример активных долгожителей

С начала 2024 года в Москве 
подключили более 80 заряд-
ных станций для электробу-
сов в разных районах города. 
Об этом вчера сообщил заме-
ститель мэра Мо-
сквы, руководи-
тель Департамен-
та транспорта 
и развития дорож-
но-транспортной 
инфраструктуры 
Максим Ликсутов 
(на фото). 

Он отметил, что сегодня в Мо-
скве более 160 маршрутов 
электробусов. И благодаря со-
временной российской техни-
ке поездки стали удобнее, 
а воздух чище.
— Пассажиры совершают 
свыше 800 тысяч поездок 
в будний день. Этот вид транс-
порта более экологичный 

и комфортный, — заявил 
Максим Ликсутов. 
В Департаменте транспорта 
также рассказали, что с нача-
ла года электробусы начали 

работать еще на 
двух площадках — 
Чертаново и Биби-
рево. Кроме того, 
теперь экологич-
ная техника заря-
жается еще на 
восьми конечных 
станциях.
Интересно, что м3 

«Серебряный Бор — Про-
спект Буденного» — это се-
годня самый популярный 
электробусный маршрут. 
Также в топ-3 входят маршру-
ты м16 «Озерная — Октябрь-
ская» и м2 «Парк Победы — 
Владыкино».
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия Ра-
кова представила результа-
ты исследования «Москов-
ского долголетия». 

В преддверии всероссийского 
Дня бабушек и дедушек «Мо-
сковское долголетие» со-
вместно со Всероссийским 
студенческим проектом 
«Твой Ход» провели исследо-
вание, опросив 1000 человек 
в возрасте от 17 до 35 лет. Сре-
ди лучших способов продле-
ния жизни участники иссле-
дования выделили здоровый 
образ жизни, занятия интел-
лектуальной деятельностью 
и творчеством.
— Мы хотим, чтобы Москва 
и за ней следом вся Россия 

вошли в клуб мировых лиде-
ров по продолжительности 
жизни, и стремимся достичь 
цифр далеко-далеко за 80 лет. 
Старшее поколение является 
для молодых людей неким 
ориентиром и примером для 
подражания. Если мы хотим 
видеть молодежь здоровой 
и активной, бабушки и дедуш-
ки должны транслировать сво-
им внукам паттерны поведе-
ния, формируя положитель-
ный образ долгожителя, — от-
метила Анастасия Ракова.
Она заключила, что большин-
ство опрошенных нацелены 
на долголетие. Молодые люди 
отметили, что хотят не просто 
долгую жизнь, но и намерены 
провести ее активно.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Программу реновации 
утвердили в августе 
2017 года. Она касается 
около миллиона москви-
чей и предусматривает 
расселение 5176 домов. 
Только за 2023 год пере-
дано под заселение 
59 новостроек и обеспе-
чено переселение свы-
ше 47 тысяч человек. 
Всего за 7 лет переселе-
ние по реновации затро-
нуло свыше 176 тысяч 
москвичей. Всем участ-
никам программы пре-
доставляется комфорт-
ное жилье.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

история
«Усадьба Трубецких» — 
небольшой парк в Мо-
скве, расположенный 
неподалеку от Комсо-
мольского проспекта. 
На месте, где сейчас на-
ходится парк, когда-то 
располагалось загород-
ное владение князей 
Трубецких. В разные го-
ды его посещали многие 
известные люди, напри-
мер Александр Сергее-
вич Пушкин.П
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Незрячие 
солисты спели 
оперу «Норма»
В субботу в Большом зале 
Культурно-спортивного реа-
билитационного комплекса 
Всероссийского общества 
слепых прошел очередной 
показ оперы «Норма» Вин-
ченцо Беллини. В постановке 
приняли участие незрячие 
певцы и чтецы.  

Классическую трагедию ми-
рового репертуара предста-
вил театр «Опера Bellissimo». 
Труппа придерживается ин-
клюзивного подхода, поэтому 
в составе есть солисты и акте-
ры, с проблемами со зрением. 
При этом все они профессио-
нальные артисты. 
Текст либретто адаптирован 
для понимания, и в процессе 
спектакля драматические 
сцены исполняют на русском 
языке. В центре сюжета — лю-
бовный треугольник, история 
которого развивается в ми-
стическом мире жрецов и дру-
идов много веков назад.
Художественные руководите-
ли постановки — Лариса 
и Алексей Волжанины. Глав-
ную героиню, верховную 
жрицу друидов Норму, сыгра-
ла певица Ольга Добрыдина. 
В ее интерпретации это силь-
ная женщина, главной добро-
детелью которой становится 
благородство и уважение к со-
пернице — деве друидов 
Адальджизе. Ее на сцене во-
плотила Лариса Волжанина. 
Все действие спектакля про-
исходило под аккомпанемент 
пианистки Синтии Сото. Осо-
бенность «Нормы» в том, что 
Беллини написал много пар-
тий для сопрано, от того ее 
особенно любят поклонники 
этого вокального тембра. 
Оперу «Норма» показывают 
на разных площадках столи-
цы, и у заинтересовавшихся 
зрителей еще будет возмож-
ность окунуться в волшебный 
мир оперы, посетив следую-
щий спектакль.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
а.eroshenko@vm.ru

Именитые архитектурные бюро создадут проекты 
реконструкции Большого Московского цирка

Участники этнографического диктанта проверят 
свои знания о традициях разных народов

Вчера в Москомархитектуре 
рассказали о том, как будет 
реконструирован Большой 
Московский цирк. 

По итогам кон-
курсного отбора 
к работе над про-
ектами рекон-
струкции здания 
Большого Москов-
ского цирка на 
проспекте Вернад-
ского приступят 
восемь архитектурных бюро, 
которые имеют релевантный 
опыт и необходимые компе-
тенции. 
— Участникам предстоит раз-
работать уникальные пред-
ложения по трансформации 
существующей площадки 
в многофункциональный 
культурный центр с различ-
ными образовательными 
и развлекательными про-
граммами, — заявил первый 

заместитель председателя 
Москомархитектуры, глав-
ный архитектор столицы 
Сергей Кузнецов (на фото). 

По его словам, 
к конкурсантам 
предъявлялись се-
рьезные требова-
ния. 
— К примеру, тре-
бовался опыт соз-
дания уникальной 
типологии город-
ской среды, знако-

вых объектов, концепций 
благоустройства территорий, 
в том числе центральных об-
щественных пространств, на-
бережных, парков, а также 
победы в международных ар-
хитектурных и градострои-
тельных конкурсах, — отме-
тил Сергей Кузнецов.
Согласно техническому зада-
нию новое здание должно 
иметь площадь около 80 ты-
сяч квадратных метров и вме-

щать пять тысяч зрителей. 
Также проект предусматри-
вает создание современных 
и комфортных условий для 
сотрудников, зрителей и жи-
вотных. 
— Еще планируется размеще-
ние сцены, помещений для 
артистов, мастерских, техно-
логических помещений, 
а также общественной зоны 
и фудкорта, — отметили 
в Москомархитектуре.
В ведомстве добавили, что 
оператором конкурса высту-
пает Институт Генплана Мо-
сквы. Готовый проект побе-
дитель должен представить 
в декабре.
Напомним, Цирк на проспек-
те Вернадского построен 
в 1971 году по проектам груп-
пы архитекторов, включая 
Якова Белопольского, Ефима 
Вулыха и Степана Сатунца.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Жители столицы смогут при-
соединиться к Большому эт-
нографическому диктанту. 
Всероссийская просвети-
тельская акция пройдет 
в девятый раз с 1 по 8 ноября.

Одна из целей этнографиче-
ского диктанта — показать, 
насколько богата и разноо-
бразна культура народов, про-
живающих в России. Прове-
рить свои знания истории 
и традиций могут жители не 
только России, но и других го-
сударств. Диктант будет до-
ступен на русском, англий-
ском и испанском языках.
— Наша задача заключается 
в том, чтобы после этой акции 
у всех, кто принял в ней уча-
стие, появилось желание изу-
чать свои корни, традиции 
своих предков, узнавать боль-
ше о тех, кто живет рядом, — 
сказал руководитель Феде-

рального агентства по делам 
национальностей Игорь Ба-
ринов. — Потому что знание 
является основой для взаим-
ного уважения и согласия 
между людьми разных нацио-
нальностей.
По традиции диктант можно 
будет написать онлайн и оф-
лайн. Так, 1 ноября всех жела-
ющих ждут, например, в куль-
турных центрах «Зеленоград» 
и «Феникс», а 2 ноября — 
в Московском доме нацио-
нальностей. Это одна из са-
мых интересных площадок 
этнографического диктанта. 
Обычно там собираются пред-
ставители разных народов, 
которые специально надева-
ют традиционные костюмы.
Диктант представляет собой 
тест в нескольких вариантах. 
Какой достанется именно 
вам, зависит, в частности, от 
возраста. Так, участникам до 

16 лет предстоит ответить на 
20 общефедеральных вопро-
сов. Тем, кто старше, предло-
жат вариант из 30 вопросов: 
к общей части добавляются 
10 вопросов, уникальных для 
каждого субъекта России. 
Иностранным участникам 
предложат отметить правиль-
ные ответы о местах, которые 
связаны с нашей страной, но 
находятся за ее пределами. На 
выполнение заданий у участ-
ников Большого этнографи-
ческого диктанта будет 45 ми-
нут. За прохождение теста 
можно заработать максимум 
100 баллов.
Онлайн-версия диктанта бу-
дет доступна с 1 по 8 ноября на 
сайте miretno.ru. Там же по 
окончании акции будут опу-
бликованы правильные отве-
ты на вопросы.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
p.vladimirova@vm.ru

Лучшие врачи передают опыт 
подрастающему поколению 
Вчера в кластере «Ломоно-
сов» Инновационного науч-
но-технологического центра 
МГУ «Воробьевы горы» 
прошел III Национальный 
конгресс с международным 
участием «Национального 
здравоохранения».

Участники форума рассма-
тривают интерактивный 
анатомический стол «Пиро-
гов». Это сенсорная учебная 
платформа для профессио-
нального медицинского об-
разования, с помощью кото-
рой можно ознакомиться со 
строением человеческого 
тела, рассказывает директор 
по продажам компании, тор-
гующей медицинским обору-
дованием, Денис Асеев. Он 
отмечает, что студентам по-
лезно перед практикой изу-
чить визуал, ведь именно для 
этого и используется это обо-
рудование. Так они быстрее 
ознакомятся с расположени-
ем органов человека. Для 
удобного повторения мате-
риала есть и мобильная вер-
сия «атласа».
— Потрясающая наглядность! 
Здесь можно полностью по-
смотреть срезы, подкожную 
жировую клетчатку, — отме-
чает заведующий терапевти-
ческим отделением поликли-
ники БУЗОО «Городская кли-
ническая больница № 11» Ан-

дрей Локтев. — На анатомии 
в вузе иногда очень не хватает 
подобной визуализации. 
Платформа «Пирогов» также 
есть и в московских школах, 
говорит Денис Асеев. Обору-
дование позволяет учителям 
с помощью такого стола пока-
зывать анатомическую систе-
му человека. Так детям будет 
проще адаптироваться в уни-
верситете.
Форум посетил и министр 
здравоохранения России Ми-
хаил Мурашко. Во время вы-
ступления глава ведомства 
отметил, что за три года фо-
рум объединил более 10 тысяч 
представителей медицинских 
организаций. Символично, 
что мероприятие было посвя-

щено 150-летию со дня рожде-
ния первого народного ко-
миссара здравоохранения Со-
ветской России Николая Се-
машко.
В рамках форума прошла це-
ремония награждения побе-
дителей Всероссийского кон-
курса «Лучший врач» 2024. 
— Всего в нем приняли уча-
стие более четырех тысяч но-
минантов, — отмечает ми-
нистр здравоохранения Рос-
сии Михаил Мурашко.
Первой на сцену пригласили 
депутата Государственной ду-
мы РФ VIII созыва Тамару 
Фролову. Ей вручили ведом-
ственную награду «Медаль 
имени Николая Александро-
вича Семашко». Парламента-
рия отметили за значитель-
ный вклад в укрепление си-
стемы общественного здоро-
вья. В номинации «Лучший 
терапевт» победила заведую-
щая ревматологическим от-
делением, врач-ревматолог 
«Свердловской областной 
клинической больницы № 1» 
Людмила Евстигнеева. Также 
удостоился чести нести гор-
дое звание «Лучший военный 
врач» полковник медицин-
ской службы ФГКУ «Главный 
центр военно-врачебной экс-
пертизы» Минобороны Рос-
сии Андрей Дацко.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

28 октября. Министр здравоохранения России Михаил Мурашко поздравляет заведующую 
ревматологическим отделением, врача-ревматолога Свердловской областной клинической 
больницы Nº 1 Людмилу Евстигнееву с победой в номинации «Лучший терапевт» на конкурсе 
«Лучший врач». Фото: Пелагия Замятина

Проект «Сделано в Москве» 
стал партнером масштабно-
го молодежного фестиваля 
полезной деятельности «Дру-
гое Дело Фест», который в те-
чение двух дней проходил 
в столице на территории кре-

ативных пространств «Хле-
бозавод».
— Этот фестиваль является на-
циональным проектом, и он 
призван вдохновлять молодую 
аудиторию, как подростков, 
так и студентов, на развитие 
своих творческих способно-
стей, это такое мероприятие 
для саморазвития, вдохнове-
ния, — рассказала представи-
тель проекта «Сделано в Мо-
скве» Александра Бондарь. — 
И соответственно, проект 
«Сделано в Москве», конечно 
же, заинтересован в том, что-
бы подрастающее поколение 
узнало, что в городе есть много 
талантливых дизайнеров 
и производителей различных 
товаров. Может быть, это вдох-
новит молодежь на создание 
собственного дела, а возмож-
но, они захотят стать частью 
уже существующего проекта. 
В рамках фестиваля проект 
«Сделано в Москве» предста-

вил творческую просвети-
тельскую выставку, посетите-
ли которой смогли познако-
миться со столичными брен-
дами одежды и аксессуаров.
— Здесь представлено более 
десяти московских брендов, 
это дизайнеры, которые 
шьют одежду и изготавлива-
ют модные аксессуары, кото-
рые дополнят современный 
образ. Также на выставке 
представлены декоративные 
элементы ручной работы, 
предназначенные для домаш-
него интерьера, — отметила 
Александра Бондарь. 
К слову, по словам организа-
торов выставки, дизайнеры 
столицы представили совре-
менные образы, в то же время 
отражающие русский стиль. 
И эта характерная черта про-
сматривалась как в коллекци-
ях одежды, так и в предметах 
для домашнего интерьера, 
например, в декоративных 

свечах: посетители выставки 
без труда могли разглядеть 
в них отсыл к русским бе-
резкам.
Одной из участниц выставки 
стала основатель собственно-
го бренда аксессуаров и одеж-
ды с авторскими иллюстраци-
ями Алия Алиева.
— Производство в России ста-
новится все более актуаль-
ным, и спрос на локальные 
бренды повышается, что по-
могает им быстрее развивать-
ся, — отметила дизайнер. — 
Локальная мода — это бли-
зость к потребителю, пони-
мание, что сейчас наиболее 
актуально, а также гибкость 
в исполнении. 
На выставке Алия Алиева 
представила корсет и косын-
ки своего производства. Она 
отмечает, что, создавая кол-
лекции, прежде всего ориен-
тируется на свою целевую ау-
диторию покупателей.

— Сейчас люди стали больше 
ценить уникальные вещи, по-
этому сегодня актуальна тен-
денция на поиск чего-то ново-
го, — отметила она. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

Локальные бренды 
ориентируются на спрос

В рамках моло-
дежного фести-
валя «ДД Фест» 
проект «Сделано 
в Москве» пред-
ставил гостям 
мероприятия 
выставку 
локальных ди-
зайнеров.

продвижение

26 октября. Представитель проекта «Сделано в Москве» Александра Бондарь в рамках молодежного фестиваля «ДД Фест» знакомит гостей и участников мероприятия 
с продукцией столичных локальных брендов, которые производят одежду, аксессуары и декор для дома. Фото: Дженни Самойлова

НАТАЛЬЯ СЕРГУНИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ

Около 500 новых брендов при-
соединились к проекту «Сде-
лано в Москве» в третьем 
квартале 2024 года. Теперь 
в программе участвуют более 
шести тысяч столичных пред-
принимателей. Они могут вос-
пользоваться комплексом оф-
лайн- и онлайн-инструментов 
для развития бизнеса.
С начала года предпринима-
тели продали порядка 100 ты-
сяч товаров на сумму 325 мил-
лионов рублей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ТАМАРА ФРОЛОВА 
ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ 

За последние годы наше оте-
чественное здравоохранение 
значительно изменилось. 
Во всех практически област-
ных больницах оказывается 
высокотехнологичная меди-
цинская помощь. И пусть весь 
мир нам завидует. А КТ и МРТ 
(компьютерная и магнитно-
резонансная томография. — 
«ВМ») знают тоже каждую ба-
бушку и дедушку в нашей 
стране.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сегодня сотрудники вневе-
домственной охраны отмеча-
ют свой профессиональный 
праздник. А накануне им 
пришлось еще раз вспомнить 
все свои боевые навыки.

Длинная очередь на входе 
в один из корпусов Государ-
ственной Третьяковской гале-
реи оказалась встревожена 
криками недовольного цени-
теля прекрасного. Мужчина 
крупного телосложения рас-
кидал в несколько секунд за-
державшихся у интроскопа, 
рентгеновской системы до-
смотра, хрупких женщин. Ху-
лигана не удержал и сотруд-
ник службы безопасности му-
зея. Но уже через пять минут, 
как только сработала тревож-
ная кнопка, прибыла группа 
задержания межрайонного 
отдела вневедомственной ох-
раны (МОВО) по ЦАО столи-
цы. Усмирить бузотера про-
фессионалам нетрудно — 
комбинация из нескольких 
приемов, и наручники защел-
киваются на запястьях. 
— В жизни случается всякое, 
поэтому-то и важно постоян-
но самосовершенствовать-
ся, — комментирует завер-
шившиеся очередные учебно-
практические занятия ро-
сгвардеец, инструктор по 
боевой и профессиональной 
подготовке Андрей Сахаров. 
У него, отыгравшего в этот раз 
роль злодея, служебный стаж 
превысил 30 лет. В начале 
2000-х годов он участвовал 
в операции по задержанию 
матерого бандита с автоматом 
в Восточном округе столицы. 
Окруженный плотным коль-
цом силовиков преступник 
сам себя ликвидировал. 
Похожую историю вспоми-
нает его коллега, старший по-
лицейский МОВО Сергей 
Юдинцев.
— Моей группе в 2006 году 
в Чертанове Южном выпало 
преследовать автомобиль 
с вооруженным злоумыш-

ленником. Ночная гонка бы-
стро закончилась. А двоих 
его подельников мои коллеги 
еще на месте настигли, офис 
пытались ограбить, сейф на-
чали вскрывать, — отметил 
Юдинцев. 
Что касается уличных пере-
стрелок, как вспоминают ро-
сгвардейцы, с 2011 года они 
прекратились. Только хулига-
ны по-прежнему не перестают 
удивлять, особенно в осенне-
весенний период. 
— Вот, один из таких наших 
клиентов недавно с ножом 
устроил разгром в питерском 
гипермаркете. Кстати, усми-
ряя злоумышленника с но-
жом, мы обязаны не допустить 
превышения должностных 
полномочий. Если с ножом за-
махнулись на гражданских 
лиц, твоего товарища, воз-
можно применение огне-
стрельного оружия, — объяс-
няет инструктор по боевой 
и профессиональной подго-
товке Андрей Починок. 
Кстати, требования закона 
к полицейским, осуществляю-
щим задержание лишь с помо-
щью силовых приемов, также 

ужесточились. Вот, например, 
при посадке подозреваемого 
в автомобиль важно обезопа-
сить его голову. Даже жулики 
способны написать жалобу. 
— Как мы его аккуратно за-
несли в салон, видели? — ин-
тересуется Андрей Починок.  
После нескольких покушений 
на художественные произве-
дения Третьяковской галереи 
(в 2017 и 2018 годах картины 
Архипа Куинджи попадали 
«под прицел» воров, в 2019 го-
ду вандал повредил металли-
ческим столбиком полотно 
Ильи Репина «Иван Грозный 
и сын его Иван») технические 
средства охраны музея и взаи-
модействие с группами реаги-
рования Управления вневе-
домственной охраны (УВО) 
были усовершенствованы. 
Сегодня в каждом зале уста-
новлены специальные датчи-
ки движения. Системы сигна-
лизации и видеонаблюдения 
охраняют здание галереи. 
В темное время суток ежечас-
но обход по периметру корпу-
сов проводит один сотрудник, 
а второй продолжает дежу-
рить на посту. 

— В случае любой опасности 
на выручку подразделению, 
охраняющему музей, прибы-
вают дополнительные груп-
пы, патрулирующие город. 
Время прибытия составляет от 
пяти до семи минут, — объяс-
няет старший инспектор отде-
ла боевой и профессиональ-
ной подготовки Константин 
Хмельков. 
Всего же на сегодняшний день 
более 230 экипажей групп за-
держаний ежесуточно патру-
лирует московские улицы. На-
ряду с объектами культуры 
сотрудники вневедомствен-
ной охраны московской Ро-
сгвардии обеспечивают безо-
пасность зданий мэрии, пра-
вительства Москвы, телевизи-
онного центра «Останкино», 
объектов жизнеобеспечения, 
таких как теплоэлектростан-
ции и Мосводоканал. На пуль-
ты централизованного наблю-
дения подключено порядка 
200 тысяч объектов разных 
видов собственности, а также 
более двух тысяч транспорт-
ных средств. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

Профессионально обученной охране 
специальная техника только помогает 

28 октября. Бойцы УВО Росгвардии Андрей Починок, 
Андрей Сахаров и Сергей Юдинцев (слева направо). 
Фото: Наталья Науменко

АЛЕКСАНДР РОМАНЕНКО
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ 
ВНЕВЕДОМСТВЕННОЙ ОХРАНЫ ГУ 
РОСГВАРДИИ ПО ГОРОДУ МОСКВЕ

Вневедомственная охрана 
была создана 29 октября 
1952 года. В 2016 году она во-
шла в состав Федеральной 
службы войск национальной 
гвардии РФ. Только с начала 
этого года нашими экипажа-
ми отработано 150 тысяч вы-
ездов по сигналу «тревога», 
поступившему на пульт цен-
трализованного наблюдения. 
Было выявлено более 28 ты-
сяч административных нару-
шений, около 4 тысяч уголов-
ных преступлений. Также 
бойцами было обнаружено 
79 автомобилей и 85 граждан, 
числящихся в розыске.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Запечатлели 
взгляд героев 
на холстах

Сегодня в Московском пар-
ламентском центре откроет-
ся выставка «Мой герой». 
На ней будут представлены 
портреты участников СВО 
и образы их святых духовных 
покровителей.

Герои работ выставки — со-
трудники Следственного ко-
митета, бойцы инженерных 
войск, летчики, танкисты, во-
енкоры и «Лесные призраки» 
из гвардейской бригады, вы-
полняющие задачи в зоне 
спецоперации. 
Они выводили из строя крити-
чески важные объекты в Харь-
кове, вносили свой суще-
ственный вклад в защиту пе-
реправы в Изюме, выполняли 
боевые задачи в лесопосадках 
по обе стороны реки Ингулец 
в Херсонской области и отра-
жали попытки диверсионно-
разведывательных групп про-
тивника выйти в тыл россий-
ских войск.
Автор экспозиции — столич-
ная художница Светлана Гала-
ган. Она создает портреты 
в разных техниках: маслом на 
холсте и углем на бумаге. 
— Когда человек оказывается 
один на один со смертью и по-
нимает, что должен защитить 
других от нее, в нем происхо-
дит какая-то трансформация. 
Эти ребята и есть Герои. Прон-
зительные взгляды военных 
на фотографиях — это взгля-
ды людей, готовых идти к сво-
ей цели. Эти воины — наша 
сила, наша опора, — делится 
подробностями о своих рабо-
тах Светлана.
В экспозиции также представ-
лены портреты воспитанни-
ков детских домов ЛНР, в силу 
обстоятельств ставших насто-
ящими героями.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Волонтеры ВСКС с начала 
специальной военной 
операции регулярно про-
водят мастер-классы, 
сборы гуманитарной по-
мощи для жителей новых 
и приграничных регионов 
России. Кроме того, для 
студентов и школьников 
Херсонской области и Лу-
ганской Народной Респу-
блики инструкторы ВСКС 
провели тематические 
уроки. Ребятам объясни-
ли, как оказывать первую 
помощь, рассказали 
о правилах пожарной 
безопасности, обучили 
и другим необходимым, 
полезным навыкам.

справка

просвещение
Вчера Единый пункт отбора 
на военную службу по кон-
тракту, который расположен 
на улице Яблочкова, посети-
ла певица, заслуженная ар-
тистка России Ольга Корму-
хина. 

Визит Ольги Кормухиной на-
чался с небольшой экскурсии, 
но для нее она не стала озна-
комительной, так как в Еди-
ном пункте отбора Ольга уже 
не впервые.
Осмотрев еще раз, как прохо-
дит процесс отбора на воен-
ную службу по контракту, ле-
генда русского рока отмети-
ла, что здесь по-прежнему за-
мечательная организация 
процесса.
— Я здесь не новичок. И всег-
да отмечаю для себя, что здесь 
нет никакого столпотворе-
ния, все происходит спокой-
но, размеренно, — подели-
лась она впечатлениями от 
увиденного. — Это очень 
важно, когда человек прини-
мает решение идти на специ-
альную военную операцию, 
и важно, чтобы сразу же на 
его пути были профессиона-
лы и четко организованная 
работа. И я это хорошо вижу. 
Ребятам предстоит попасть 
на фронт, где строгая дисци-
плина, где все отлажено, где 
секунды иногда могут стоить 
жизни, и отлично, что здесь 
уже с первых шагов люди по-
падают в такую организован-
ную среду, после которой им 
будет проще адаптироваться 
в боевых условиях. 
Певица добавила, что в пун-
кте отбора, конечно, еще не 
так строго, как на войне, но 
определенную подготовку — 
моральную и психологиче-
скую — контрактники полу-
чают уже здесь.
— Это очень важно для ребят, 
которые приняли решение 
защищать свою Родину, — 
считает она. — Знаете, когда 

я только захожу сюда, я всех 
ребят, которые отправляют-
ся на специальную военную 
операцию, воспринимаю как 
своих братьев, поскольку 
я вижу в них подспорье, под-
могу и плечо для тех пацанов, 
которые уже не один год во-
юют там. 
Ольга Кормухина пообщалась 
с ребятами-контрактниками, 
ответила на их вопросы, зада-
ла свои и рассказала о работе 
своего фонда «Остров жизни», 
в который преобразовалась ее 
активность в социальных се-
тях по сбору помощи для бой-
цов и мирных жителей Дон-
басса. Фонд работает два года, 
и много неравнодушных лю-
дей активно включились в его 
деятельность.
Всем ребятам, которые от-
правляются на защиту своей 
Родины, Ольга Кормухина 
пожелала Божьей помощи 
и хороших верных друзей, 
так как фронтовая дружба — 
это очень важно. 
После совместного фотогра-
фирования Ольга Кормухи-

на предложила ребятам-кон-
трактникам, которым бук-
вально через несколько минут 
предстояло садиться в авто-
бус, чтобы отправиться к ме-
сту службы, всем вместе хо-
ром исполнить песню «Группа 
крови на рукаве». Под акком-
панемент гитары исполне-
ние этой известной песни 
получилось очень дружным 
и душевным. 
Одним из тех, кто спел в этот 
день вместе с Ольгой Корму-
хиной, был Евгений. Он при-
знался, что у него нет абсо-
лютно никакого военного 
прошлого за плечами, тем не 
менее он принял решения ид-
ти на СВО.
— Кто бы мог подумать, что 
перед отправкой на военную 
подготовку доведется спеть 
песню с самой Ольгой Корму-
хиной, — с улыбкой говорит 
он. — Моя профессия была 
связана с финансами и креди-
тами, я не служил в армии, но 
принял для себя решение ид-
ти на специальную военную 
операцию, так как у меня под-

растают два сына, и у наших 
детей должна быть спокойная 
и мирная жизнь. 
Среди зрителей импровизи-
рованного концерта был 
и Максим. За его плечами 
срочная армейская служба, 
а еще он до 2014 года жил в Лу-
ганской области.
— Мы уехали оттуда с семьей 
десять лет назад, там в то вре-
мя было очень неспокой-
но, — вспоминает Максим. — 
Сейчас живем в Москве, но 
я решил вернуться. Во-
первых, у меня в одном из го-
родов Луганской области 
осталась жить мама, я слежу 
и за обстановкой, и за ново-
стями, и все равно, знаете, 
душа у меня не на месте. 
Дома в Москве Максима оста-
ется ждать семья. 
— Не был в Луганской области 
десять лет, и сегодня иду туда 
с одним-единственным жела-
нием — победить! — кратко 
обозначил он цель своего воз-
вращения в родные места. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

Легенда русского рока исполнила песню 
вместе с военнослужащими

28 октября. Представитель Единого пункта отбора Леонид 
Андреев проводит экскурсию для певицы Ольги 
Кормухиной. Фото: Екатерина Хорошилова

новости спецоперации

Дали отпор радикалам
За минувшие сутки на кур-
ском направлении Воору-
женные силы Украины поте-
ряли более 350 человек 
и семь единиц бронетехни-
ки. Об этом сообщили в Ми-
нистерстве обороны России. 
В частности, бойцы ВС РФ 
отразили семь контратак 
ВСУ в направлении населен-
ных пунктов Кремяное, Ниж-
ний Клин и Новоивановка.
По данным оборонного ве-
домства, за все время бое-
вых действий потери про-
тивника составили более 
27 530 военнослужащих.
■
Оружие будет передано
на нужды фронта
Росгвардия объявила 
об амнистии для владель-
цев оружия, которые совер-
шили административные 
правонарушения, если те 
готовы передать оружие 
на нужды фронта. Это прави-
ло коснется тех, кто, напри-
мер, несвоевременно обра-
тился для регистрации ору-
жия, если это не повлекло 
негативных последствий. 
В пресс-службе ведомства 
отметили, что подать уве-

домление о желании пере-
дать оружие на нужды спец-
операции можно онлайн 
на официальном сайте Рос-
гвардии.
■
Освободили еще один 
населенный пункт 
Российские военнослужа-
щие освободили населен-
ный пункт Цукурино в До-
нецкой Народной Республи-
ке. Об этом рассказали в Ми-
нистерстве обороны России. 
■
Нанесли удар
Российские военнослужа-
щие нанесли удар фугасной 
авиабомбой ФАБ-3000 по по-
зициям украинских национа-
листов. Об этом сообщили 
в Министерстве обороны 
России. Уточняется, что бой-
цы ВС РФ уничтожили пункт 
временной дислокации под-
разделения ВСУ у Волчанска 
Харьковской области. 
■
Противник атаковал 
мирных жителей
В Льговском районе Кур-
ской области дрон ВСУ 
атаковал легковое авто, 
в котором находились мир-
ные жители. На машину бы-

ло сброшено два взрывных 
устройства, сообщил глава 
региона Алексей Смирнов.
— Двое молодых людей, ко-
торые находились внутри, 
скончались на месте — по-
лученные ранения были не-
совместимы с жизнью, — 
сообщил он.
■
Националисты терпят 
поражение
В селе Богоявленка, распо-
ложенном в ДНР севернее 
Угледара, рухнула украин-
ская оборона, рассказал со-
ветник главы республики 
Игорь Кимаковский.
— Совсем недавно украин-
ские власти говорили, 
что в Богоявленке они сфор-
мируют очередную линию 
обороны. И попытку это сде-
лать доказывали данные на-
шей разведки: здесь готови-
ли бетонные укрепления, 
устраивали огневые точки 
и укрепленные районы. Од-
нако эта оборона рухнула, — 
подчеркнул он.
Он добавил, что враг также 
потерпел неудачу в районе 
Селидово, Горняка и Кура-
ховки. К последней подхо-
дят наши войска.

Заместитель командира бата-
реи с позывным «Одиннадца-
тый» подчеркивает, что в ус-
ловиях боевых действий об-
становка для зенитчиков всег-
да остается напряженной. 
Минуты затишья могут вне-
запно прерваться, именно по-
этому дежурный расчет ни-
когда не покидает машину.

— Обстановка напряженная, 
но контролируемая. Даже ког-
да противник выпускает две-
три ракеты за раз, надеясь 
преодолеть нашу защиту, мы 
их все отрабатываем. Сбив 
первую ракету, мы меняем по-
зицию и приступаем к поиску 
новых целей. Мы видим все 
в радиусе примерно 100 кило-

метров, а зона поражения со-
ставляет до 32 километров, 
поэтому у нас достаточно вре-
мени, чтобы обнаружить и по-
разить цель, — отметил 
«Одиннадцатый».
Результаты работы экипажа 
безупречны. Они понимают, 
что каждая уничтоженная 
цель в воздухе — это спасен-
ные жизни на земле.
— В ходе нашего дежурства 
мы успешно сбили пять дро-
нов ВСУ самолетного типа. 
Среди них был разведыва-
тельный беспилотник «Фу-
рия». Его мы сбили на высоте 
более двух километров и на 
расстоянии более 30 киломе-
тров. Нередко целью стано-
вятся реактивные снаряды 
HIMARS («Химарь»). Они ле-
тят быстро, но мы научились 
их обнаруживать и пора-
жать, — объяснил зенитчик.
Механик-водитель с позыв-
ным «Оскола» участвует 
в СВО с самого начала и отно-
сится к боевым выездам 

с удивительным спокойстви-
ем и хладнокровием.
— Когда поступает команда, 
машина выезжает из гаража, 
преодолевает полтора кило-
метра и уже через три минуты 
полностью готова поражать 
цели в районе маневрирова-
ния. На все это требуется око-
ло шести-семи минут. После 
пуска первой ракеты я быстро 
включаю повышенную пере-
дачу и увожу машину с пози-
ции, — поясняет «Оскола».
Он очень любит свою маши-
ну. По его словам, грязи она не 
боится, однако «Оскола» ста-
рается машину беречь и лиш-
ний раз не заезжать туда, от-
куда тяжело выбираться. 
— Техническое обслуживание 
тоже на мне. Кажется, что это 
сложный механизм, но на са-
мом деле он неприхотлив. До-
статочно долить масло и воду, 
и будет работать, — объяснил 
«Оскола».
В батарее периодически про-
исходит пополнение личного 

состава. Новобранцы получа-
ют свой первый боевой опыт 
на передовой, что позволяет 
им быстрее и эффективнее 
адаптироваться к условиям 
службы. Для этого требуется 
около двух недель. Все осозна-
ют необходимость скорейше-
го вхождения в строй для 
успешного выполнения бое-
вых задач.

Зенитчики начеку: был 
дрон, и вот его не стало

Военкор «ВМ» лейтенант Марат 
Чернышов продолжает работу 
в зоне спецоперации. Он пообщал-
ся с экипажем зенитного ракетно-
го комплекса (ЗРК) «Бук».

Октябрь 2024 года. Механик-водитель экипажа зенитного ракетного комплекса «Бук» с позывным «Оскола» из Южной группировки войск проверяет приборную панель 
перед боевым заданием. Фото: Марат Чернышов

От нашего 
специального 
корреспондента

МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

а

В ЗРК «Бук» входит ради-
олокатор, который вы-
полняет функции под-
светки и наведения. 
Онобнаруживает цель
и направляет на нее пу-
сковые установки. Один 
радиолокатор способен 
сразу навести ракеты 
нашесть целей. Это по-
зволяет работать по не-
скольким объектам.

кстати

важно
По решению правитель-
ства столицы военно-
служащие, заключив-
шие контракт в Едином 
пункте отбора с 23 июля 
2024 года, могут полу-
чить единовременную 
выплату в размере 
1,9 миллиона рублей. 
Таким образом, общая 
сумма выплат бойцу-
контрактнику за первый 
год службы с учетом 
ежемесячного денеж-
ного довольствия, феде-
ральных и региональ-
ных мер поддержки со-
ставит порядка 5,2 мил-
лиона рублей.

Стремимся сохранить только 
историческую правду

Заботливо сплетенные сети 
помогают скрыться от врага

Вчера исполнилось 80 лет 
со дня полного освобожде-
ния Украины от фашистских 
захватчиков. Руководитель 
Национального центра 
исторической памяти 
при президенте 
РФ Елена Малы-
шева (на фото) 
заявила, что вклад 
народа «незалеж-
ной» в общую по-
беду над нациз-
мом был поистине 
колоссальным.

Елена Малышева отметила, 
что 80 лет назад Красная ар-
мия спасла Украину от полно-
го геноцида и уничтожения. 
— Но сегодня вместо настоя-
щих героев украинского наро-
да, которые в партизанских 
отрядах и на линии фронта 
сражались с нацистами, Киев 
делает национальных героев 
из нацистских пособников, 
эсэсовских палачей и карате-
лей, — подчеркнула руково-
дитель Национального цен-
тра исторической памяти при 
президенте России. — Вклад 

украинского народа в общую 
победу над нацизмом был по-
истине колоссален, ведь каж-
дый шестой боец в рядах Крас-
ной армии был украинцем.
Она также добавила, что во 

время Второй ми-
ровой войны за три 
с лишним года ок-
купации нацисты 
уничтожили более 
трех миллионов 
мирных жителей, 
построили на тер-
ритории Украины 
сотни лагерей для 

военнопленных и гражданско-
го населения, полностью раз-
грабили промышленные пред-
приятия.
— С учетом этих фактов по-
пытки переписать историю 
выглядят подлинным безуми-
ем… Но это сделано, — отме-
тила она. — Наша задача со-
стоит в том, чтобы противо-
стоять этой вакханалии и со-
хранить историческую 
правду. И не только для нас, но 
и для жителей Украины.
На тему 80-летия со дня пол-
ного освобождения Украины 

от фашистских захватчиков 
высказался и эксперт Нацио-
нального центра историче-
ской памяти при президенте 
России Олег Матвеев. На 
пресс-конференции он зачи-
тал выдержку из показаний на 
Киевском процессе 1946 года 
генерал-лейтенанта полиции, 
бывшего начальника охран-
ной полиции и жандармерии 
Киевской и Полтавской обла-
стей Пауля Шеера. Эсэсовец 
рассказывал об облавах на 
местных жителей для отправ-
ки на работу в Германию. 
Олег Матвеев напомнил, что 
сейчас практически ежеднев-
но рассказывают об облавах, 
устраиваемых сотрудниками 
территориальных центров 
комплектования в отноше-
нии жителей Украины.
— Они заходят на свадьбы, 
в торговые центры, концерт-
ные залы, — сказал он. — Как 
когда-то говорил Гегель, исто-
рия повторяется дважды — 
один раз в виде трагедии, 
а другой раз в виде фарса.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

В Московском городском от-
делении Всероссийского сту-
денческого корпуса спасате-
лей (ВСКС), расположенном 
на территории Государствен-
ного университета управле-
ния (ГУУ), прошел мастер-
класс с Мосволонтером 
по плетению маскировочных 
сетей. 

Собравшиеся добровольцы 
вместе с инструкторами 
и участниками ВСКС несут па-
кеты с разноцветными руло-
нами ткани, капроновыми 
веревками. Все эти материа-
лы совсем скоро станут осно-
вой для будущей маскировоч-
ной сети. 
Один из участников мастер-
класса, инструктор ВСКС 
Иван Колесников рассказал, 
что за два года нахождения 
в молодежном корпусе спаса-
телей он впервые пробует пле-
сти маскировочные сети.
— В моей жизни уже был опыт 
выезда в приграничные тер-
ритории. Так, в сентябре 

я вместе со своими товарища-
ми отправился в Курскую об-
ласть помогать местным жи-
телям. Мы занимались разда-
чей гуманитарной помощи, 
восстановительными работа-
ми, — объясняет «ВМ» Иван 
Колесников. — На данный 
момент мы делаем сети, кото-
рые отлично маскируются 
под окружающую среду. Бла-
годаря методу плетения они 
имитируют поле из опавших 
листьев. 
Иван показывает на стойку 
для плетения сетей. На ней на-
тянута веревка. При помощи 
несложных движений он на-
матывает на нее отрезанные 
куски ткани. 
— Благодаря участникам Мос-
волонтера, которые занима-
ются этим с начала спецопера-
ции, мы показываем и другим, 
как создать идеальное маски-
ровочное место для наших ре-
бят, находящихся на передо-
вой, — подметил инструктор 
ВСКС.  — Такая сеть делается 
по принципу формы снайпе-

ров, напоминающей своим 
внешним видом «леших». Их 
не видно в лесной чаще даже 
вражеским дронам.
Еще одна участница мастер-
класса Кристина Куриева рас-
сказала, что уже неоднократ-
но участвовала в гуманитар-
ных сборах ВСКС и тех, что 
проходили в ее колледже. 
— Летом я ездила с командой 
ВСКС на учения «Рубеж», где 
проходили учения для молоде-
жи «Народного фронта», — 
рассказывает «ВМ» Кристина 
Куриева. — Когда мы уже воз-
вращались обратно, нам по-
ступил звонок: нужно было 
приехать в Курскую область 
для организации оперштаба, 
который помогал эвакуиро-
ванным из своих домов людям. 
Там мы развозили гумпомощь 
и выезжали в пункты времен-
ного размещения. Затем ребя-
та стали ездить с местными 
спасательными службами по 
всей области.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

28 октября. Инструкторы ВСКС Кристина Куриева и Иван 
Колесников плетут сети. Фото: Арсений Козырев
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Минует подавление системой РЭБ

Боец добровольческого корпуса, действующего 
в составе южной группировки войск, с позыв-
ным «Аккорд» самостоятельно усовершенство-
вал FPV-дрон для эффективной работы на пере-
довой. Он адаптировал беспилотник под сброс 
боеприпаса. Верхняя часть конструкции — это 
стандартная рама беспилотного летательного 
аппарата, которая удерживает все его элек-
тронные компоненты, камера, видеопередат-
чик и приемник. В нижней части — устройство 
крепления и сброса груза.
— Фиксируя на нем гранатомет, можно произ-
вести выстрел по цели, а потом сбросить трубу, 
с которой иначе лететь тяжело, — рассказывает 
корреспонденту «ВМ» боец южной группиров-
ки войск. 

Такое решение позволяет следовать одному из 
условий эффективного выполнения боевой за-
дачи на позиции — мобильности, отмечает бо-
ец с позывным «Аккорд».
— Мне часто приходилось выходить на позиции 
в качестве оператора БПЛА со штурмовыми 
группами, поэтому я понимаю, что порой нет 
возможности тащить с собой условно десять 
дронов и боеприпасы к ним, — рассказывает он 
«ВМ». — Чтобы выполнить работу качественно 
и оперативно, мне нужен всего один дрон, не-
сколько сменных аккумуляторов к нему и не-
большой запас боекомплекта.
Важно то, что работа с таким устройством не 
просто дает возможность оперативно выпол-
нить задачу, но и обезопасить бойцов.
— Большую группу операторов, которая может 
доставить на позицию необходимое количе-
ство БПЛА с боеприпасами, могут быстро вы-
числить и потом совершить по ней удар, — от-
мечает «Аккорд». — А расчет, например, из двух 
человек, которых будет достаточно для исполь-
зования моего дрона, сразу не раскроют.
Свою разработку «Аккорд» оснастил цифровым 
видеопередатчиком — это одна из особенно-
стей разработанного им устройства.
— Как правило, в FPV-дронах используют ана-
логовые камеры, которые дают возможность 
противнику перехватить видеосигнал, а зна-

Минимизирует риски

FPV-Дрон «Упырь» — это оснащенный четырь-
мя роторами беспилотный летательный аппа-
рат (БПЛА), который недавно начали использо-
вать наши бойцы на донецком направлении 
спецоперации. Устройство наделили «народ-
ным» статусом, поскольку его разработали эн-
тузиасты за счет добровольных вложений жи-
телей Свердловской области. Простота кон-
струкции и сравнительно небольшой объем 
разработки делают ее очень эффективной в ус-
ловиях боевых действий. Но справедливости 
ради стоит сказать, что возможности «Упыря» 
выходят за рамки базовых характеристик, от-
метил в своем Telegram-канале основатель 
Международного учебного центра беспилот-
ной авиации Максим Кондратьев.
— Благодаря наземным и воздушным ретран-
сляторам дрон способен действовать на значи-
тельном удалении от оператора, оставаясь при 
этом незаметным для противника, — сказал 
он. — Система смены частот делает его менее 
уязвимым к радиоэлектронной борьбе, что по-
вышает его устойчивость в боевых условиях.
Он отметил, что «Упырь» отличается не только 
маневренностью и скоростью, а еще способно-
стью нести серьезную боевую нагрузку. Это 
транспортировка снарядов от РПГ-7, ручных 
противотанковых гранат РКГ-3М и самодель-
ных осколочно-фугасных зарядов. 
Такие преимущества дают возможность «на-
родному» беспилотнику эффективно уничто-
жать тяжелую технику врага, включая танки 
типа Abrams, а также возможность атаковать 
в укрытиях и блиндажах.
Важно отметить и то, что каждый беспилотный 
летательный аппарат «Упырь» оснащен систе-
мой взвода боеприпаса и предохранителем, ко-
торый минимизирует риски для человека, 
управляющего дроном, отметил Максим Кон-
дратьев.

Распознает 
замаскированные цели
Еще один FPV-дрон разработали умельцы из 
Новгородской области — специалисты научно-
промышленного центра (НПЦ) «Ушкуйник», 
входящего в «народный ОПК». Беспилотный 
аппарат, который энтузиасты назвали «Князь 
Вандал Новгородский», — сенсационная разра-
ботка, потому что ею управляют благодаря тон-
чайшему оптоволоконному кабелю. Кстати, 
иногда ее называют сокращенно «КВН» — на-
смешливая отсылка к бывшему кавээнщину 
Зеленскому. 
— Работа этого дрона основана на революци-
онной технологии связи и управления, про-
тив которой существующие средства радио-
электронной борьбы бессильны, — отметили 
в своем Telegram-канале сотрудники НПЦ 
«Ушкуйник». — Новая цифровая система связи, 
устойчивая к РЭБ, с высокоточной картинкой, 
которую передает камера, позволяет лучше 
распознать даже замаскированные цели. 
Они также сообщили, что длины кабеля, кото-
рый находится на борту, достаточно для управ-
ляемого полета на дальность 15 километров. 

Не перевелись еще кулибины на Руси. Так, вспоминая второстепенного персонажа из драмы Островского «Гроза» Кулигина — механика-самоучку, мечтающего 
изобрести «вечный двигатель», часто говорят про тех, кто способен самостоятельно разработать или переделать какое-нибудь устройство... или механизм в нем. 

Сегодня такие «самоделкины» используют свой талант в интересах бойцов на передовой.

Какие устройства народных умельцев уже используют военнослужащие

Стреляют точно, колют четко

АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
Специальный 
корреспондент

Народный фронт
поддерживает 
энтузиастов, 
делающих 
техсредства 
для бойцов 

реплика

Усиливают нашу армию 
ДАНИИЛ КАРЕЛИН
УЧАСТНИК СПЕЦИАЛЬНОЙ ВОЕННОЙ ОПЕРАЦИИ

Роль народных умельцев в усилении бое-
вой мощи наших солдат на передовой 
велика. Приведу пример: один из моих 
товарищей недавно ушел в отпуск, 
но вместо отдыха он отправился к нашим 
единомышленникам, чтобы помочь им 
в прошивке дронов для нашей группы. 
Да, такой модерниза-
цией беспилотников, 
которая требуется 
довольно часто, начи-
нают заниматься 
на государственном 
уровне, но пока этого 
недостаточно. Другие 
умельцы помогают 
нам в разработке 
устройств для сброса боеприпасов, а так-
же накалывателей. Отмечу, что такие тех-
нические средства изготавливают на до-
бровольных началах и почти бесплатно 
отправляют в подразделения.
Кстати, некоторые народные умельцы из-
готавливают или модернизируют автомо-
били специально под задачи спецопера-
ции, а еще делают системы РЭБ: как мо-
бильные, так и большие стационарные.

кова, — сообщил глава артели «Сепар» Виктор 
Межерицкий в Telegram-канале добровольного 
объединения людей.
По его словам, идея «скрестить» гранатомет 
с минами возникла из-за избытка реактивных 
двигателей к выстрелам, которые используют-
ся операторами квадрокоптеров отдельно для 
сброса на противника.

Сбросит бомбу в пикировании 

В подземной лаборатории российской группи-
ровки войск «Днепр» для модернизации дрона-
камикадзе придумали и собрали сбросное 
устройство, которое дает возможность нести 
и сбрасывать на противников в зоне боевых 
действий бомбу в пикировании. Ранее дрон 
ВТ-40 просто таранил цель, инициируя подрыв 
боеприпаса. Теперь же он сможет возвращаться 
к операторам для подвешивания очередной 
увесистой бомбы. Специалисты лаборатории 
также изучают и используют трофейные дроны 
националистов. Военнослужащие подчеркну-
ли, что разработка сокращает расходы и увели-
чивает эффективность применения средства.

Пройдет по льду и снегу

Участники калининградского клуба смешан-
ных единоборств «Балтийские медведи» сдела-
ли универсальную роботизированную плат-

форму, иначе — робота-санитара, который спо-
собен перевозить двух раненых, а также бое-
припасы и другие грузы. Дальность управления 
устройством на открытой местности составля-
ет три километра, а в городских условиях — 
800 метров. В качестве движителя используют 
гусеницы, что в сочетании с высоким клирен-
сом (дорожный просвет, или расстояние между 
опорной поверхностью и самой низкой точкой 
центральной части автомобиля) обеспечивает 
устройству высокую проходимость по льду, сне-
гу и песку.

Выдержат попадание 
осколочного снаряда
Похожее на калининградское устройство раз-
работали умельцы из Ярославской области. 
В частности, сотрудники одного из местных 
предприятий сделали универсальную беспи-
лотную гусеничную платформу, образцы кото-
рой уже используют в зоне проведения специ-
альной военной операции — они выез жают 
в разведку и вывозят раненых. По информации 
создателей, платформу разработали для быто-
вых нужд, но когда началась спецоперация, они 
поняли, что их изделие может пригодиться 
и в боевых условиях. Так, сотрудники организа-
ции стали модернизировать устройство, чтобы 
сделать его более проходимым, с большим за-
пасом хода и, конечно, незаметным. В итоге им 
удалось сделать платформу, которая передвига-
ется на гусеницах с металлокордом внутри — 
они способны выдержать попадание осколоч-
ного снаряда.

Перевезет 
сотни килограммов груза
Военный корреспондент Андрей Филатов сде-
лал из старой немецкой тележки электриче-
скую повозку, которую сейчас многие бойцы на 
передовой считают незаменимой на фронте. 
Его единомышленники разработали чертежи 
и подобрали электрическую часть. Так появи-
лась ТЭТЭ — тактическая эвакуационная теле-
жка электрическая с максимальной грузоподъ-
емностью в 200 килограммов. Она позволяет 
вывезти раненого с поля боя двум людям. С ее 
помощью можно перевозить боеприпасы и дру-
гие грузы.
— Сам провел испытания своей электрофици-
рованной тележки, — отметил в своем 
Telegram-канале военный корреспондент. — 
В окопах высоко оценили именно те, которые 
имеют боевой опыт.
В конце января текущего года Андрей Филатов 
рассказывал российским журналистам, что на 
тот момент в зоне проведения спецоперации 
использовали около трехсот ТЭТЭ. И также до-
бавил, что каждая из них уже перевезла от 20 до 
30 раненых.

«Кулибин-клуб» Народного фронта находит изобретате-
лей по всей стране, занимается отбором, тестированием, 
поддержкой серийного производства лучших разрабо-
ток отечественных инженеров. Благодаря этой инициа-
тиве удалось поставить на передовую тысячи инноваци-
онных средств радиоэлектронной борьбы для противо-
действия вражеским беспилотникам, квадрокоптеры, 
самоходные тележки-роботы и многое-многое другое. 
Например, в начале этого года его представители испы-
тали наземный робототехнический комплекс БРГ-1 
для эвакуации раненых и доставки грузов в зоне спец-
операции. А еще они стали помогать народным умель-
цам в изготовлении хвостовиков и накольников, пред-
назначенных для установки на боекомплект.
Анкету участника «Кулибин-клуба» можно заполнить 
на сайте «Все для победы!».

справка

чит, и выявить точку взлета беспилотника. 
А операторы БПЛА, как снайперы и группа эва-
куации, это приоритетные цели для ударов со 
стороны неонацистов, — рассказывает «ВМ» 
доброволец. — Поэтому я поставил в беспилот-
ник цифровой видеопередатчик, к защищенно-
му сигналу которого они не подключатся.
Другая особенность устройства заключается 
в том, что им можно управлять на высоте до ста 
метров.
— При подлете дрона-камикадзе или барражи-
рующего боеприпаса, например к танку, порой 
приходится опускаться к нему вплотную. В этом 
случае может сработать установленная на нем 
система радиоэлектронной борьбы. В итоге — 
потеря беспилотника и боеприпаса, — отмеча-
ет «Аккорд». — Используя мою разработку, есть 
возможность не приближаться к нему близко, 
минуя подавление системой РЭБ, ударить по 
цели, а затем вернуться, чтобы перезарядиться.

«Захватит» контрастные пиксели

Народные разработчики из Тульской области 
сделали и отправили в зону СВО инновацион-
ные дроны-камикадзе «Овод». По информации 
одного из создателей, встроенный в беспилот-
ник алгоритм позволяет ему захватывать кон-
трастные пиксели и двигаться к ним. Когда опе-
ратор видит цель через очки, он нажимает 
кнопку, и дрон может лететь дальше самостоя-
тельно, даже если против него действуют сред-
ства радиоэлектронного подавления. «Овод» 
наделен функцией удаленного подрыва и само-
ликвидации, а также многоступенчатой систе-
мой защиты при снаряжении боевой части.

Запустят мины и гранаты

Энтузиасты из ДНР сделали переходники, кото-
рые позволяют запускать мины из гранатоме-
тов и гранаты из обычных автоматов.
— Запущенные в кустарное производство 
устройства дают возможность стрелять 82-мил-
лиметровыми минами из РПГ-7 и метать руч-
ные гранаты с помощью автоматов Калашни-

Дрон-камикадзе «Упырь»
ПРИМЕНЕНИЕ
На передовой устройство начали использовать 
в мае 2023 года исключительно для уничтожения 
лодок с десантом украинских боевиков 
на Днепре. Потом его стали применять для пора-
жения бронетехники радикалов на всех 
направлениях фронта. Квадрокоптер является 
боевым дроном-камикадзе с достаточно сложной 
и постоянно обновляемой «начинкой», предна-
значенной для нанесения противнику максималь-
ного урона

МОДЕРНИЗАЦИЯ
Модули новых партий «Упырей» проходят 
программное обновление, что увеличивает 
помехозащищенность от средств РЭБ противника, 
который, как правило, пытается посадить дрон 
с помощью псевдослучайной перестройки 
рабочих частот

СТОИМОСТЬ
Квадрокоптер производит небольшое частное предприятие в Сверд-
ловской области, а финансирование проекта идет исключительно 
за счет народных сборов, поэтому «Упырь» часто называют народным 
дроном. Цена одной его единицы доподлинно неизвестна. Однако 
многие источники считают, что стоимость дрона составляет около 
20–30 тысяч рублей, что в среднем на 30 процентов дешевле, чем за-
водские аналоги, которые предлагают в интернет-магазинах

ОБУЧЕНИЕ
Создали учебный центр, который выпускает 
по 30 человек в месяц обученных расчетов. Его вы-
пускники умеют заниматься инженерной работой, 
имеют медицинскую подготовку. Учатся спайке, 
а также сборке дрона. Еще они могут работать в по-
левых условиях

ДАЛЬНОСТЬ ДЕЙСТВИЯ
Из ноу-хау разработчиков дрона можно выделить его потрясающую 
дальность связи и дальность полета в 12 км. Она достигается 
с помощью воздушного ретранслятора «Удлинитель», который пред-
ставляет собой еще один дрон с особенным программно-аппаратным 
обеспечением. Один ретранслятор может обеспечивать связью сразу 
несколько дронов-камикадзе. Дальность действия 
без ретранслятора: до 6 км

СКОРОСТЬ
Максимальная скорость: 
до 200 км/ч

РАЗМЕР
Размер рамы: от 5 до 9 дюймов

МАССА
Вес без аккумулятора и ударной 
нагрузки: около 400 г

БОЕВАЯ НАГРУЗКА
Последняя версия «Упыря» способна поднимать массу полезного груза 
до 4 кг, что позволяет аппарату использовать для поражения броне-
техники противника не только кумулятивные гранаты (выстрелы) 
РКГ-3М (1,07 кг), но и выстрелы с термобарической начинкой ТБГ-7В, 
а также гранаты от РПГ, такие как ПГ-7ВМ

КОМПОНОВКА
Самодельный FPV-дрон «Упырь»: стандартный мультиротор-
ный квадрокоптер с четырьмя винтами, которые получают 
энергию от аккумулятора. Беспилотником управляет оператор 
с помощью очков виртуальной реальности

БЕЗОПАСНОСТЬ
Во избежание самоподрыва на дроне 
установили систему предохранителя 
и систему взвода

Антенны связи 
и управления спрятаны 
в аэродинамические 
кожухи

УПРАВЛЕНИЕ
Ударный дрон «Упырь» оснащен телевизионной головкой самонаве-
дения с защищенными командно-телеметрическими каналами, 
а также тепловизионным датчиком, обеспечивающими возмож-
ность мониторинга тепловых объектов противника. Из командно-
телеметрических каналов дрона особенно можно выделить субканал 
передачи видеоизображения с ТВ или ИК-датчиков 
на индикатор оператора
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Приключения пушистого малайца в России

Известный ценитель театра хотел сделать искусство доступнее

В конце августа медвежонок 
прибыл в столицу России из 
Малайзии в рамках програм-
мы по охране природы. Сей-
час детеныш находится во 
внутреннем вольере зоопар-
ка, чтобы адапти-
роваться к его со-
трудникам, а так-
же к местным усло-
виям.
— Медведица уже 
позволяет ветери-
нарам брать из ла-
пы кровь для анализа, дает по-
мерить себе давление и ощу-
пать область живота. Для ос-
мотра лапы и забора крови 
она сама протягивает ее через 
решетку, — делится успехами 
генеральный директор Мо-

сковского зоопарка Светлана 
Акулова. — Малышка очень 
активная: она ловко лазает по 
бревнам и играет с ними.
У медвежонка отличный аппе-
тит: сотрудники зоосада кор-

мят его молочной 
смесью для собак, 
детскими творож-
ками и фруктовы-
ми пюре, а также 
кусочками свежих 
персиков, яблок, 
манго, банана 

и тыквы. Хорошее питание 
сейчас ей необходимо: в этом 
возрасте медвежата активно 
растут. Сегодня девочка весит 
уже более 13 килограммов.
— Появление малайского 
медведя в Московском зоо-

парке — это настоящее собы-
тие для города. Представите-
лей этого вида не появлялось 
ни в одном из зоопарков на-
шей страны более 30 лет. Сей-
час он находится под наблю-
дением зоологов: они контро-
лируют его рост и развитие, 
учат жить в новой для него 
среде, — подчеркивает ми-
нистр правительства Москвы, 
руководитель городского Де-
партамента культуры Алексей 
Фурсин.
Увидеть медвежонка горожа-
не и гости столицы смогут 
ближе к Новому году, когда за-
кончится карантин и зверь 
привыкнет к людям.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Первый в мире профессио-
нальный литературно-теа-
тральный музей создал Алек-
сей Бахрушин.
— Его коллекция, которую он 
начал собирать буквально на 
спор, с самых первых дней 
стремительно росла. Она по-
стоянно пополнялась редкими 
документами, афишами, теа-
тральными костюмами, ма-
сками, музыкальными инстру-
ментами, автографами знаме-
нитых актеров, редкими 
книжными изданиями. Летом 
1894 года Бахрушин показал 
коллекцию своим друзьям, 
а 29 октября того же года 
устроил в доме родителей вы-
ставку для всех желающих. 
Этот день считается офици-
альной датой основания му-
зея, — рассказала заведующая 
отделом научно-методической 
работы Тамара Бурлакова.
Согласно истории, первой по-
купкой Алексея Бахрушина 
были эскизы костюмов, выпол-
ненные для крепостного теа-
тра Шереметевых художницей 
Марианной Кир-
цингер.
— Бахрушин всег-
да хотел, чтобы его 
коллекция стала 
всеобщим достоя-
нием. Сначала он 
предлагал пода-
рить ее Москве, 
при этом настаивал, чтобы 
музей стал открытым для всех 
и бесплатным. Договориться 
на таких условиях с городом 
у него не получилось. Уже 
в 1913 году Бахрушин безвоз-
мездно передал свою коллек-
цию Императорской акаде-
мии наук с условием, что она 
будет находиться в Москве. 
Сам он стал ее пожизненным 
почетным попечителем, — от-
метила Бурлакова.
Сегодня фондовое собрание 
Бахрушинского музея насчи-
тывает свыше 1,5 миллиона 
экспонатов, что делает его 
третьим по объему фондов 
музеем в России. В коллекцию 
входят материалы и экспона-
ты, связанные с выдающими-
ся композиторами, такими 

как Михаил Глинка, Игорь 
Стравинский и Петр Чайков-
ский. Также в фондах есть ра-
боты знаменитых художни-
ков и сценографов — Алек-
сандра Головина, Льва Бакста, 
Константина Коровина, Вик-
тора Васнецова, Михаила Вру-
беля, Валерия Левенталя и Да-
вида Боровского. В музее хра-
нятся архивы балетных ле-
генд — Майи Плисецкой, 
Матильды Кшесинской, Ма-
риуса Петипа и Галины Улано-
вой. В собрании можно найти 
архивные документы извест-
ных актеров и режиссеров — 
Всеволода Мейерхольда, Ма-
рии Ермоловой, Михаила 
Щепкина, а также семьи Ми-
роновых-Менакера. Музей 
хранит макеты декораций, 
афиши театральных пред-
ставлений и костюмы, что по-
зволяет сохранить историче-
скую память о сценическом 
искусстве и осознать его эво-
люцию.
Фонды продолжают попол-
няться благодаря щедрым да-

рителям. Жена Ни-
колая Караченцова 
Людмила Поргина 
отметила, что Бах-
рушинский музей 
стал важной ча-
стью для ее семьи. 
— После ухода Ни-
колая из жизни мы 

долгое время хотели создать 
музей, посвященный его та-
ланту и творчеству. Но так как 
сделать это было достаточно 
трудно, то часть вещей мы пе-
редали в Бахрушинский му-
зей, — отметила Людмила Ан-
дреевна.
С 21 марта 2022 года основное 
здание Бахрушинского музея 
закрыто на реставрацию. 
Этот этап также послужил от-
крытиям нового — забытого 
старого.
— Первой находкой при ре-
ставрации стал фриз (неболь-
шой карниз — часть архитек-
турного решения.  — «ВМ») 
в кабинете Бахрушина. При 
начальных расчистках верх-
них слоев штукатурки обна-
ружили хорошо сохранив-

шийся фрагмент живописи. 
Фриз выполнен масляными 
красками по штукатурке, там 
изображены фламинго и цап-
ли, чередующиеся с зеленью 
и цветами. По краю виден зо-
лотой орнамент. Живопись 
поражает активностью и яр-
костью мазка, — рассказала 
художник-реставратор Вик-
тория Яковлева.
С первых шагов гостей Бахру-
шиных окружало не только 
необычное, но и очень много-
цветное пространство, слов-
но сошедшее со стен залов 
старинных замков или сред-
невековых гобеленов. Готи-
ческими чертами была наде-
лена и столовая — самое 
большое помещение дома, 
где собирались гости. Имен-

но там в 1913 году состоялся 
торжественный акт передачи 
музея в ведение Академии 
наук.
— Еще за 12 слоями в столо-
вой мы обнаружили живопис-
ную стену. Она оказалась 
оформлена трафаретным по-
серебренным орнаментом 
чертополоха — фамильным 
цветком Бахрушиных. Одним 
из самых неожиданных от-
крытий стал комплекс роспи-
си над лестницей, ведущей из 
кабинета в подвал. Под кра-
сочным слоем, которым была 
покрыта стена, нашелся холст 
с изображением растительно-
го орнамента и головы Арле-
кина, а также часть надписи 
«ТЕАТРЪ ШКОЛА», — допол-
нила Яковлева.

Выставочный план Театраль-
ного музея имени Бахрушина 
в 2025 году будет насыщен-
ным. К открытию квартала 
гости увидят шедевры аван-
гарда, запланированы и про-
екты в регионах. Крупную 
экспозицию к юбилею Майи 
Плисецкой покажут сразу 
в нескольких городах. Гото-
вится много международных 
проектов, в том числе во 
Франции, Китае и Болгарии. 
Ряд выставок будет посвящен 
и другим известным юбиля-
рам: Олегу Табакову и Васи-
лию Качалову. Кроме того, 
ГЦТМ запустил федеральный 
проект под названием «Но-
вый музей театра».
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Решительно покорила высочайшие вершины мира
На высоту 8027 метров горы 
Шишабангма, расположен-
ной в Тибетском автономном 
районе на территории Китая, 
альпинистка Алина Пекова 
поднялась 9 октября в составе 
команды из 29 че-
ловек. Таким обра-
зом, она стала пер-
вым жителем на-
шей страны, кото-
рому удалось 
совершить вос-
хождения на все 14 
восьмитысячников мира, за 
что попала в Книгу рекордов 
России. По последним дан-
ным, «Корону Земли» (так еще 
называют проект 14/8000) 
взял всего 41 человек. 
Кстати, девушка обошла рос-
сиянина Сергея Богомолова, 
который в 2012 году поднялся 
на 13 восьмитысячников пла-
неты.
— Если честно, то взбираться 
на последний восьмитысяч-
ник было сложно: морально 
и физически. Потому что меня 
уже одолевало чувство уста-
лости, которое накопилось во 
время предыдущих восхожде-
ний, — говорит Алина Пеко-
ва. — Но все равно мне уда-
лось собраться с силами, что-
бы преодолеть последнее пре-
пятствие, другого выхода 
у меня не было. 

Примечательно, что «Корону 
Земли» российской альпинист-
ке удалось взять всего за полто-
ра года. Стоит отметить, что 
большую часть гор в рамках 
проекта 14/8000, а это 11 воз-

вышенностей, ей 
удалось преодолеть 
всего за шесть ме-
сяцев.
На самом деле, ког-
да Алина Пекова 
начала участие 
в проекте, то изна-

чально не ставила конкрет-
ные сроки восхождения на все 
14 восьмитысячников мира 
и никому об этом не говорила. 
Так, российская альпинистка 
сначала покорила Эверест 
(8848 метров), потом Канчен-
джангу (8586), а затем Лхоцзе 
(8516), Макалу (8485), Чо-
Ойю (8201) и другие горы.
Переводчик и редактор лите-
ратуры по Гималайскому ре-
гиону, журналист Сергей Бой-
ко рассказал о фиксации ре-
корда Алины Пековой в рам-
ках проекта 14/8000.
— Если мы говорим про аль-
пинизм как о виде спорта, то 
в этом случае она проходит 
сложно, потому что здесь, на-
пример, нет членов жюри, ко-
торые могут подняться со 
спортсменом на значитель-
ную высоту той или иной го-

ры, — отмечает Сергей Бой-
ко. — Именно поэтому мы по-
лагаемся на следующие объ-
ективные данные: показатели 
GPS-трекера, отображающего 
маршрут, а также на фото 
и видео, которые альпинист 
может сделать в отсутствие, 
например, бури.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

8 июня. Альпинистка Алина Пекова на вершине 
Канченджанги на высоте 8586 метров
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Альпинистка Алина Пекова стала первой россиянкой, которой удалось покорить все 14 существующих в мире вершин 
высотой больше 8 тысяч метров. За это она попала в Книгу рекордов России.

В Московский зоопарк приехал полугодовалый детеныш малайского медведя — самого маленького представителя 
своего семейства. В Международной Красной книге это животное находится в категории уязвимых.

Сегодня Государственному центральному театральному музею имени А. А. Бахрушина (ГЦТМ, Бахрушинский музей) исполняется 130 лет. 
И пока главное здание музея находится на реставрации, его сотрудники проводят просветительские мероприятия в других филиалах. 

Октябрь 2024 года. Заведующая отделом научно-методической работы Государственного центрального театрального музея 
имени А. А. Бахрушина Тамара Бурлакова на одной из выставок

Коллекционер 
собрал гараж мечты
В квартире в районе Строги-
но в одной из комнат стоят 
шкафы практически до по-
толка. В них — внушитель-
ная коллекция различных 
игрушечных автомобилей. 
Здесь есть и мини-копии тех-
ники времен Великой Отече-
ственной войны, 
и современные 
спортивные ма-
шины. Увлекаться 
коллекциониро-
ванием Андрей 
Гаврилица начал 
еще в детстве.
— Как и все дети, мне в ранние 
годы нравилось собирать мо-
неты разных лет, потом стал 
коллекционировать всякие 
статуэтки, — объясняет Ан-
дрей Гаврилица. — Через неко-
торое время я заинтересовал-
ся военной тематикой и соот-
ветствующей атрибутикой. 
Уже подростком Андрей Гав-
рилица решил связать жизнь 
со службой в охране.
— В начале 2000-х после обу-
чения я занимался охраной 
государственного историко-
архитектурного музея-запо-
ведника «Царицыно», это 
сильно повлияло на мои увле-
чения, — рассказывает он 
«ВМ». — Позже я стал сотруд-
ником вневедомственной ох-
раны столичного главка Рос-
гвардии, капитаном полиции.
Однажды Андрей шел домой 
мимо газетного киоска и за-
приметил на витрине коллек-
ционный журнал с машинкой 
в комплекте.
— Это была серия историче-
ских отечественных машин 
очень неплохого качества. 
Тогда, в 2007 году, у меня вы-
звало это невероятный инте-
рес, я мог купить в месяц не-
сколько таких журналов, 
с каждым номером в комплек-
те шли мини-версии автомо-
билей, — рассказывает Ан-
дрей Гаврилица. — Отече-
ственный автопром для ме-
ня — это невероятная любовь. 
Например, мне очень нравят-
ся модели машин: ГАЗ-21, 
ГАЗ-24 и ВАЗ-2106. Также 
в моей коллекции хватает со-
ветских танков разных лет, 
например Т-60 и Т-70.
Экземпляры исторических 
моделей навевают Андрею 
Гаврилице воспоминания из 
детства, когда каждый двор 

Москвы был наполнен краси-
выми и уникальными по ди-
зайну автомобилями совет-
ского производства.
— Вызывает много эмоций, 
воспоминаний, когда ты ви-
дишь такие машины в миниа-
тюре. Так и хочется поставить 

их на отдельную 
полку как память 
о времени, когда 
полноценные вер-
сии были на хо-
ду, — показывает 
в своей коллекции 
ВАЗ-2121 «Ни-

ва». — Постепенно, одна за 
одной, собиралась коллекция 
из моделей наших авто и ино-
марок. 
Со временем Гаврилица стал 
собирать эксклюзивные ми-
ниатюры, созданные частны-
ми мастерами. 
— Когда коллекционные жур-
налы, которые были раньше 
популярны, стали постепенно 
пропадать с прилавков, я стал 
искать в интернете работы раз-
личных энтузиастов, которые 
в своих мастерских делают мо-
дели авто, — объясняет Гаври-
лица. — Как оказалось, такие 
версии очень детализирован-
ные, красивые, но, так как их 
делают люди вручную, очень 
дорогие. Они заслуживают 
особого места в моем импро-
визированном музее.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru 

В последнее воскресенье октября 
традиционно отмечается День автомобилиста. 
Корреспондент «ВМ» побывал 
у коллекционера Андрея Гаврилицы, 
собравшего более 700 моделей машин. 

история
Создание Бахрушинско-
го музея связано с бога-
той историей российско-
го театра. В 1894 году 
его основал коллекцио-
нер Алексей Бахрушин. 
Первоначально музей 
был задуман как место 
хранения театральных 
предметов и архивов, 
но с течением времени 
он стал важным центром 
изучения и сохранения 
театрального наследия. 
В начале XX века кол-
лекция значительно 
расширилась благодаря 
дарителям.

Осужденный за мошенничество 
генерал снова нарушил закон
У следователей есть материа-
лы, доказывающие, что в 2016–
2021 годах генерал Оглоблин 
получил от представителей 
ОАО «Пермский те-
лефонный завод 
«Телта» взятку 
в размере более 
10 миллионов ру-
блей. Взамен на это 
он обещал покро-
вительство при ис-
полнении многомиллионного 
государственного оборонного 
заказа на поставку устройств 
связи для нужд Министерства 
обороны.
— По ходатайству следствия 
235-м гарнизонным военным 
судом в отношении Оглобли-
на избрана мера пресечения 
в виде заключения под стра-
жу, — сообщили в СК.
Ранее генерал уже был судим 
за причастность к хищению 
1,6 миллиарда рублей, его об-

виняли по статье 159 УК РФ — 
«Крупное мошенничество». 
В марте этого года он вышел 
на свободу.

Адвокат Евгений 
Шаламов отмеча-
ет, что по статье 
«Получение взят-
ки» Оглоблину те-
перь грозит от пя-
ти до десяти лет 
лишения свободы, 

так как он был судим, что ста-
новится отягчающим обстоя-
тельством.
— Суд, скорее всего, вынесет 
дополнительное наказание: 
запретит занимать руководя-
щие должности в госпредпри-
ятиях, — объяснил Шала-
мов. — Также у Оглоблина 
может быть конфисковано 
имущество, приобретенное 
на незаконный доход.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Следственный комитет задержал бывшего 
начальника управления планирования связи 
генерал-майора Александра Оглоблина.

20 октября. Капитан полиции Андрей Гаврилица со своей 
коллекцией моделей советских и иностранных авто 

25 октября. Малайский медвежонок наводит свои порядки 
во внутреннем вольере Московского зоопарка

факты
■ Первая модель мини-
автомобиля была произ-
ведена в Ливерпуле (Ан-
глия) в 1933 году. Такие 
машины имели функцию 
открывания дверей 
и подвижный руль.
■ Наибольшей популяр-
ностью среди коллекци-
онеров пользуется мас-
штаб 1:43, который при-
шел в сферу автомо-
бильных моделей 
с моделей паровозиков.
■ Журнал «Советская 
игрушка», издававший-
ся с 1935 по 1939 год, 
был первым журналом, 
в который вкладывали 
игрушки. 

зверье мое

громкое дело

ну и как вам?

знай наших

я отведу тебя 
в музей
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рекорды
Из всех альпинистов, 
сумевших покорить 
14 вершин мира, было 
только три женщины. 
А первым покорителем 
восьмитысячников стал 
итальянский альпинист 
Райнхольд Месснер 
из немецкоговорящего 
Южного Тироля. Из-
вестно, что он совершал 
восхождения в период 
с 1970 по 1986 год. При-
мечательно, что извест-
ный пионер спортивно-
го подхода к альпиниз-
му ввел в практику ско-
ростные одиночные 
восхождения сначала 
в Доломитовых Альпах, 
а затем и в районе Мон-
блана.
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Сколько опросов — столько результатов. Со-
гласно данным исследования Страхового дома 
ВСК, копят уже 67 процентов россиян. И в пер-
вую очередь, как ни странно, молодые. Имеют 
накопления 70,5 процента опрошенных в воз-
расте 18–24 лет, и 70,2 процента — в возрасте 
25–34 лет. Реже других копят россияне 45–
55 лет — только 59,7 процента.
— Ничего удивительного. Мало кто копит «про-
сто так» — потому что процесс нравится, — рас-
суждает финансовый аналитик Артем Изволь-
ский. — Обычно копят на что-то. Чем моложе 
человек, тем, во-первых, у него меньше имуще-
ства — не у всех богатые родители, и, во-вторых, 
молодой человек больше хочет. Дай ему волю — 
все бы скупил: машину, мотоцикл, модную 
одежду, последний айфон. А денег не хватает. 
Ну вот и копит. Плюс многие молодые люди 
(особенно те, кто начал работать) копят на то, 
чтобы отделиться от родителей. Ну, например, 
чтобы снимать жилье. Или на первый взнос по 
ипотеке, который составляет миллионы рублей. 
Люди же постарше уже давно накопили и купи-
ли, поэтому доля тех, кто сберегает, несколько 
ниже. 

Лидеры накоплений

Большинство россиян, формирующих сбереже-
ния — 28,4 процента, — накопили сумму, рав-
ную трем ежемесячным расходам семьи. Еще 
24 процента — отложили на «черный день» сум-
му, которой хватит на 4–6 месяцев, 19 процен-
тов создали капитал на 7–12 месяцев. Доля рос-
сиян, которым сбережений должно хватить на 
срок от года и больше, — 27,9 процента. Любо-
пытный факт: жители регионов больше склон-
ны иметь финансовую подушку безопасности 
на год и дольше, чем москвичи — 31,4 процента 
против 21,1.
— Жители столицы чувствуют себя более уве-
ренно: им незачем копить на долгий срок, — 
считает кандидат экономических наук, препо-
даватель МГУ Виктор Кудрявцев. — В регионах 
люди создают большие «копилки», потому что 
непонятно, что будет завтра. Особенно в каком-
нибудь моногороде, где один завод. А в Мо-
скве — около 7,3 миллиона рабочих мест: и одно 
для тебя точно найдется. «Нет работы, сижу без 
копейки денег» — это не про Москву. Поэтому 
люди здесь более расслаблены. Да, копят, но без 
фанатизма. 
При этом, что любопытно, москвичи лидируют 
по объему накоплений. На основе данных Цен-
тробанка РФ сервис Brobank.ru проанализиро-
вал накопления россиян в кредитных организа-
циях в 2024 году. Жители столицы лидируют 
с огромным отрывом: 2 млн 359 тысяч рублей 
в среднем на одного горожанина. Среднестати-
стический петербуржец, для сравнения, имеет 
на счетах 1 миллион 151 тысячу рублей. В топ-10 
самых «богатых» вкладчиков также входят жи-
тели северных регионов — Ханты-Мансийско-
го, Ямало-Ненецкого и Ненецкого округов, Са-
халина, Мурманской и Магаданской областей, 
Камчатки и Чукотки. Впрочем, они сильно от-
стают от Москвы: на счетах клиентов банков от 
677 до 995 тысяч рублей.

— Тут важно понимать, что речь идет именно 
о всех клиентах банков. Человек может полу-
чать зарплату «на карточку» — как правило, так 
и происходит, но не открывать банковских де-
позитов. Как лежат деньги «на карточке», как 
правило дебетовой, так и лежат, — пояснил Ар-
тем Извольский. — Если же оценивать величи-
ну самих вкладов — в рублях и валюте, деньги, 
вложенные в акции, облигации и другие фи-
нансовые инструменты, то, думаю, сумма на-
коплений будет больше 2,3 миллиона в среднем 
на одного вкладчика. С другой стороны, надо 
понимать, что у одних рублевый депозит — это 
200 миллионов, а у других — 100 тысяч. «Бога-
тый москвич с миллионами на счетах» — это, 
скорее, средняя температура по больнице. По-
тому что есть богатые вкладчики и есть бедные. 
И бедных всегда больше.

Настало время кубышек

Виктор Кудрявцев уверен: рост числа «накопи-
телей» — ситуативный и обусловлен ситуацией 
в экономике.
— Во-первых, у людей появились деньги. Со-
гласно данным Росстата, в первом квартале 
этого года рост реальных доходов населения 
с учетом инфляции составил 5,8 процента. 
А во втором квартале — уже 9,6 процента 
в годовом выражении. Это стало максималь-
ным показателем с 2014 года. Во-вторых, пы-
таясь победить инфляцию, Центробанк посто-
янно увеличивает ключевую ставку, и следом 
за ней растут ставки по банковским депози-
там. Сейчас средневзвешенная ставка по вкла-
дам в рублях — около 20 процентов годовых. 
Конечно, люди несут деньги в банки — делать 
вклады!

За год число россиян, имеющих сбережения, выросло с 55 до 60 процентов. При этом в среднем на одного экономически активного жителя страны приходится 
около 650 тысяч рублей сбережений. Такие данные привела одна из инвестиционных компаний, проводившая исследования. Могут ли эти данные говорить 

о повышении финансовой осознанности граждан и появлении возможности откладывать на «черный день», «ВМ» узнала у экспертов.

1950 год. Плакат художника Бориса Белопольского, призывающий граждан хранить сбережения в сберкассе

Почему число тех, кто создает подушку финансовой безопасности, становится все больше

Копим на мечту

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

При этом, как пояснил эксперт, россияне стали 
делать меньше крупных покупок.
— Простой пример: ты решил купить новую ма-
шину. Но трех-четырех миллионов — а столько 
сейчас стоит более-менее приличный автомо-
биль — у тебя нет. Нужно брать кредит. Но кре-
диты очень дорогие — из-за высокой ключевой 
ставки. Ты понимаешь, что вместо трех миллио-
нов автомобиль тебе с учетом процентов по кре-
диту обойдется в пять-шесть, — рассказывает 
Виктор Кудрявцев. — Что делает нормальный 
человек? Правильно, он отказывается от креди-
та и пока ездит на старом автомобиле. И копит 
деньги на новую машину. Потому что копить — 
выгоднее.
То же самое, как поясняют эксперты, касается 
покупки недвижимости.
— От 70 до 80 процентов сделок по покупке 
квартир в Москве — ипотечные, — пояснил ви-
це-президент Российской гильдии риелторов 
Константин Апрелев. — Нынешние ставки по 
ипотеке фактически заградительные. Большин-
ство не может позволить себе ее взять.
В результате москвичи опять же предпочитают 
на жилье копить. Как только ключевая ставка 
ЦБ существенно снизится, они возьмут ипотеч-
ный кредит. А пока благополучно увеличивают 
сумму первого взноса. 
— Третья причина роста числа «накопите-
лей» — политическая ситуация, — считает Вик-
тор Кудрявцев. — В экономике все более-менее 
благополучно, ВВП растет, доходы граждан 
и бюджета увеличиваются. Но что будет даль-
ше — неясно. Многие опасаются, что украин-
ский конфликт масштабируется, что придется 
воевать со всей Европой. Вот люди и создают 
«подушку безопасности». Что самое интерес-
ное, они повторяют действия наших властей, 
которые за несколько лет до СВО создали 
ФНБ — Фонд национального благосостояния. 
По сути — ту же «кубышку» на случай военных 
действий. И средства ФНБ нам очень пригоди-
лись. Из них, например, мы затыкали дыру 
в бюджете, возникшую после начала спецопе-
рации. И, кстати, вполне себе успешно: не зря 
копили деньги в ФНБ.

Нам нужны годы стабильности

Доктор экономических наук, академик РАЕН 
Сергей Смирнов пояснил, что культуру накопле-
ния средств нам еще только предстоит создать.
— До 1917 года она существовала. Причем на-
копления были не только у купцов и дворян, но 
даже у части рабочих, — рассказывает экс-
перт. — После революции все сбережения, по-
нятно, сгорели. Затем был НЭП, который, как 
говорил Ленин, пришел «всерьез и надолго». 
И люди опять стали копить. Но после смерти Ле-
нина НЭП свернули. Помните, как в «Мастере 
и Маргарите» конферансье говорит публике: 
«Граждане, сдавайте валюту!» Это как раз о том, 
что сбережения снова стали изымать. А вместо 
накоплений стали появляться облигации Гос-
займа. Проще говоря, государство брало в долг 
у граждан. Причем, как правило, в доброволь-
но-принудительном порядке. В 1936 году в СССР 
по госзаймам фактически был объявлен дефолт, 
и правительство пошло на непопулярные меры: 
облигации 8-процентных займов принудитель-
но были обменены на 3-процентные. 
Затем государство много раз кидало граждан 
с облигациями. С 1946 по 1957 год было выпу-
щено пять тиражей 20-летних облигаций, вы-
ручка от которых шла на восстановление и раз-
витие народного хозяйства. Доход по ним вы-
плачивался только в виде выигрышей, как по 
лотерейным билетам. Все займы фактически 
имели уже принудительный характер. 
— Фактически мы стали копить лишь при Бреж-
неве. И для того, чтобы было на что копить, за-
пустили завод ВАЗ, производящий автомоби-
ли, — рассказывает Сергей Николаевич. — Про-
блема в том, что этих автомобилей не хватало. 
Как не хватало телевизоров, холодильников, 
стиральных машин, приличной мебели, одеж-
ды — т.е. всего, на что деньги можно потратить. 
А в 1991 году случилась «павловская» реформа, 
в результате которой люди лишились даже ни-
чего не стоивших, потому что у них не было ма-
териального наполнения, денег. 
В 1990-х большинство населения обнищало, 
и нам тоже было не до накоплений. В «тучные 
нулевые», когда деньги появились, большин-
ство тоже не копило, а покупало необходимое: 
квартиры, машины, дачи. Многие впервые 
в жизни поехали за границу.
— Мы бросились не копить, а яростно потреб-
лять, потому что во времена СССР не могли себе 
этого позволить, — пояснил Виктор Кудряв-
цев. — Вспомните: именно в «тучные нулевые» 
появились потребительские банковские креди-
ты, автокредиты и ипотека. Почему? Потому 
что мы хотели всего и сразу, мы изголодались по 
сытой жизни.
Сергей Смирнов считает, что с тех пор ситуация 
почти не изменилась.
— Да, доходы граждан растут, поэтому все боль-
шее число людей может часть заработанного 
откладывать. Плюс проценты по рублевым де-
позитам сейчас крайне привлекательны. Но мы 
все так же, как и в нулевые, копим на предметы 
потребления — квартиры, машины, загород-
ные дома, дачные участки под строительство 
этих домов, новую мебель, крупную бытовую 
технику. Иными словами, копим на то, чего не 
хватает и что в обозримом будущем надеемся 

получить и потребить, — пояснил Сергей Нико-
лаевич. — При этом на собственную старость 
или на будущее своих детей — их жилье и обра-
зование — копят немногие. Долгосрочные, на 
десятки лет, инвестиции, как, скажем, в Запад-
ной Европе, мы не делаем. Почему? Потому что 
для таких инвестиций пока, к сожалению, нет 
условий. Чтобы мы начали копить «на буду-
щее», России нужно 30–40 лет спокойной жиз-
ни. А пока горизонт планирования у нас очень 
близкий. Два-три года копим деньги — покупа-
ем новую китайскую машину. Потом начинаем 
откладывать на что-то еще. Но сам факт того, 
что, во-первых, откладываем, а во-вторых, на 
эти деньги есть что купить, отрадный.

Все вернется на круги своя

Эксперт при этом уверен, что рост граждан, де-
лающих сбережения, явление временное.

— Центробанк поставил задачу в следующем 
году снизить инфляцию до 4–5 процентов. 
Я сильно сомневаюсь, что именно до таких по-
казателей, но инфляция наверняка будет сни-
жена. А это значит, что ключевая ставка, а сле-
дом и ставки по банковским депозитам тоже 
упадут. До СВО, например, самый выгодный 
вклад в крупнейшем банке можно было сделать 
под 6,8 процента годовых. Вот к такому показа-
телю мы и будем идти. Как только снизятся став-
ки по депозитам и кредитам, число вкладчиков 
упадет, а число тех, кто кредит берет — вырас-
тет. Все вернется на круги своя.
Артем Извольский, тем не менее, уверен: куль-
тура обращения с деньгами будет расти.
— Уже даже Хрюша со Степашкой в «Спокойной 
ночи, малыши» дают детям уроки финансовой 
грамотности. Масса публикаций на эту тему 
идет в СМИ. Пенсионеры теперь расплачивают-
ся картами и знают, что такое кешбэк, копят 
баллы. Многие уже не идут в банки с наличкой, 
а делают вклады через приложения, перегоняя 
деньги со счета на счет. На Московской бирже 
имеют счета почти 34 миллиона физлиц. А в сен-
тябре, по официальным данным, 3,8 млн физ-
лиц совершали там сделки. Иными словами, 
деньги у людей есть. И они активно учатся с ни-
ми правильно обращаться. А правильные инве-
стиции — это не машину купить. Это вложить 
средства так, чтобы они росли.
Эксперт напомнил: с этого года в России начала 
действовать Программа долгосрочных сбере-
жений граждан. Это добровольный накопитель-
но-сберегательный продукт с участием государ-
ства. Люди могут сами участвовать в накопле-
нии капитала: как за счет личных средств, так 
и за счет средств пенсионных накоплений. Ми-
нимальный срок участия в программе — 15 лет. 
— Думаю, что не сразу, но мы уйдем от ситуа-
ции, когда люди боятся выхода на пенсию, по-
тому что не уверены, что им хватит денег на 
жизнь, — пояснил Извольский. — Но для этого 
в России должны быть четкие механизмы нако-
плений «вдолгую». Чтобы было понятно: если 
вы копите и складываете, то деньги должны со-
храниться. 
Увы, российская история последнего века по-
казывает: деньги в любой момент могут исчез-
нуть. Именно поэтому самым надежным спосо-
бом инвестиций в последние 20 лет стала по-
купка недвижимости. Пока есть средства, лю-
ди хотят вложить их в нечто незыблемое. 
Именно поэтому, как говорят эксперты, так 
неоправданно высоки цены на квартиры в Рос-
сии — ведь многие покупаются не для жилья, 
а в инвестиционных целях. Надеемся, что 
в ближайшие годы тренд удастся сломать. И мы 
сможем делать долгосрочные инвестиции: ког-
да ты вкладываешь деньги сегодня, а через 
треть века они не только в полной сохранно-
сти, но еще и существенно выросли. И на них 
можно жить — долго и счастливо. В общем, бу-
дем ждать действий правительства.

Выросли доходы 
и ставки 
по рублевым 
депозитам. 
Народ понес 
деньги в банки 

За 8 месяцев 2024 года приток средств населения 
на банковские вклады в России составил 6 трлн руб-
лей. Это в 2,3 раза больше, чем за аналогичный пери-
од прошлого года. Но есть и обратная тенденция: не-
смотря на высокие процентные ставки, рынок кредито-
вания не замедляется, но... тоже растет. Россияне 
вовсю берут кредиты под 20–30 процентов годовых. 
Центробанк активно применяет меры для охлаждения 
рынка кредитования, однако заметного результата все 
еще нет. Общий долг россиян по кредитам за послед-
ний год вырос на 7 трлн рублей и достиг 37 трлн. 
Это почти 8 годовых бюджетов Москвы! При этом дол-
ги населения только по кредитным картам за год 
выросли в 1,5 раза. Получается, что пока одни, поль-
зуясь повышением доходов, копят, другие все глубже 
влезают в долги.

ЦИФРЫ И ФАКТЫ

Для чего мы откладываем 
заработок, в процентах 

По данным опроса Anderida Financial Group

Формирую финансовую 
подушку безопасности 
на случай временного 
прекращения доходов

54

Планирую крупную покупку 
(квартиру побольше, 
машину, мебель)

28

Коплю на образование 
детей 

10
Откладываю на услуги 
платной медицины

5

Другое

3
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точка Сегодня точку в номере ставят бухгалтер Светлана Волокитина и ее дочь, воздушная гимнастка, ученица 2-го класса школы № 536 Алина Янбухтина. Как только 
стартовали продажи новогодних игрушек, они сразу пришли в магазин, чтобы выбрать аксессуары, которые зададут праздничное настроение на всю предстоящую 
зиму. Перед каждыми каникулами Светлана и Алина наряжают красавицу-ель игрушками определенного цвета. Такое совместное времяпрепровождение делает 
семейный праздник еще более волшебным. «Для меня Новый год прежде всего ассоциируется с красивой новогодней елкой. А еще с фейерверками и радостными 
людьми кругом, — говорит Светлана. — На этот раз, в год Зеленой Деревянной Змеи, мы хотим украсить свою елку в золотисто-зеленых оттенках. Обязательно до-
бавим текстильные элементы с яркими акцентами». Фото: Пелагия Замятина

Кто задает тон
коллективу
Типичная история, когда в одну упряжку на работе попа-
дают представители разных поколений. Люди с разными 
стилями жизни, способами мышления начинают друг 
друга не только стимулировать, но и мешать выполнять 
рабочие задачи. В зависимости от типа производства тон 
в наших коллективах задают или советские работоголики 
поколения X — фанатики своего дела, — или промежуточ-
ное поколение Y — умеренные реалисты, сочетающие 
традицию и технологическое новаторство, — или роман-
тики новых технологий с гаджетами в руках — поколение 
Z. По международной классификации во всем мире по-
коления оказались по-разному ориентированы в отноше-
нии технологий, поэтому их работа выглядит дисгармо-
ничной. Люди предпочитают работать с себе подобными. 
Поэтому мы до сих пор видим стареющие коллективы, 
которые давно связаны не только и не столько рабочими 
инструкциями, но и неформальными связями. Они оста-
ются у руля даже в творческих коллективах, терпимых 
к возрастному разнообразию. «Старики» советской за-
кваски знают, что инициатива наказуема и лучше демон-
стрировать лояльность к начальству. Их повергает если 
не в ужас, то в тревожное состояние готовность неопыт-
ных сотрудников использовать новые методы без согласо-
вания сверху. Вместо усидчивости предлагаются ско-
рость и технологичность, а вместе с ними демонстрирует-
ся и независимость. В результате не коллектив использует 
труд молодого сотрудника, а ловкий сотрудник использу-
ет коллектив для карьерных задач.
Очевидно, что среднее поколение реалистов выполняет 
роль третейских судей в невидимом споре «народных ар-
тистов» и «дебютантов» на сцене большого производства. 
Именно их лучше ставить на руководящие посты сейчас, 
тем более что они вступили в пору зрелости и действи-
тельно ценят опыт «стариков» и быструю обучаемость 
молодых. Что касается «стариков», то новые методы лече-
ния, более здоровый образ жизни продлевают возраст 
реализаций. Большое счастье быть востребованным до 
конца дней. Поэтому нам всем нужно набраться терпе-
ния, с уважением относиться друг к другу. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Женщинам без детей 
хотят дать гарантии 
приема на работу.
И как вам?

ЕКАТЕРИНА КОЧИНА
ЮРИСТ

Я считаю, что право на труд 
должно быть реализовано лю-
бым дееспособным и трудо-
способным человеком при ус-
ловии, что он соответствует 
необходимым критериям. 
И отсутствие или наличие де-
тей не должно влиять на при-
нятие решения. Я думаю, для 
работодателя риски в виде 
возмещения страховых вы-
плат в случае ухода в декрет-
ный отпуск или на больнич-
ный по уходу за ребенком 
примерно одинаковые. Кроме 
того, реализация инициативы 
потребует серьезной работы 
законодателя. Решение рабо-
тодателя и причина отказа 
должны фиксироваться в до-
кументе, чтобы можно было 
предъявить претензию в тру-
довую инспекцию. Отказы-
вать бездетным женщинам — 
это дискриминация, что недо-
пустимо в демократическом 
обществе. Поэтому инициа-
тиву надо поддержать. 

СТАНИСЛАВ СУПРУНОВ
ЭКСПЕРТ ПО ГОРОДСКОМУ ХОЗЯЙСТВУ 
И ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ПОЛИТИКЕ 
МОСКОВСКОГО ГОРОДСКОГО 
ОТДЕЛЕНИЯ ОПОРЫ РОССИИ

Такую инициативу трудно ре-
ализовать, потому что сотруд-

ника принимают на работу не 
по гендерным, возрастным 
признакам или по причине 
наличия или отсутствия де-
тей. Его берут, основываясь на 
квалификации, образовании, 
опыте работы. Если соиска-
тель устраивает по всем этим 
показателям, тогда даже при 
отказе работодателя, посчи-
тавшего, что женщина может 
уйти в декрет, он это просто 
нигде не зафиксирует. И чело-
век, который трудоустраива-
ется, об этом может и не уз-
нать. Поэтому, если ввести 
такой запрет на законодатель-
ном уровне, то как доказать, 
что не взяли на работу именно 
по этой причине? Я таких 
официальных отказов еще не 
встречал. Еще один момент. 
Поскольку отсутствие детей 
при трудоустройстве будет 
преимуществом, это наверня-
ка вызовет дополнительные 
вопросы у людей, у которых 
есть дети и которым их надо 
содержать. 

СЕРГЕЙ ГОМЕНЮК
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ

Со своей стороны смотрю на 
этот законопроект с понима-
нием. У меня самого трое де-
тей, я всегда выступаю за се-
мейные ценности и за то, что-
бы в нашей стране рождае-
мость только увеличивалась. 
Я лично всегда готов взять 
к себе на работу сотрудника, 
который планирует завести 
детей. К примеру, одна из на-
ших специалисток уже в тре-

Депутаты Государственной думы внесли на рассмотрение законопроект, запрещаю-
щий отказывать в трудоустройстве женщинам в связи с отсутствием у них детей. 
Авторы инициативы отмечают, что некоторые работодатели опасаются брать таких 
сотрудников из-за возможного ухода в декретный отпуск. 

вопрос дня

Подготовила ОЛЬГА ЛЕТУВЕТ
o.letuvet@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

тий раз стала мамой. Многие 
из сотрудников в нашей фир-
ме работают в удаленном ре-
жиме. И есть молодые мамы, 
которые выходят на работу из 
декретного отпуска еще до то-
го, как малышу исполнится 
три года. Я с пониманием от-
ношусь к этому. Если есть воз-
можность проявлять себя, 
развиваться, почему бы ею 
не воспользоваться. Можно 
и с ребенком успевать об-
щаться, и деньги зарабаты-
вать. Главное — организовать 
свое рабочее пространство 
и режим дня. Но, конечно, не 
в ущерб воспитанию детей. 

ИРИНА КРОХМАЛЬ
СОЦИОЛОГ 

Это хороший и нужный закон. 
И в принципе, у меня в связи 
с этим есть вопрос к работода-
телям, которые не хотят брать 
на работу бездетных женщин. 
Я так понимаю — вы не хотите 
нести определенные расходы, 
связанные с декретными вы-
платами. Я бы спросила 
у предпринимателей: а свою 
дочь вы бы взяли на работу, 
если у нее нет детей? Или от-
казали, зная, что она может 
выйти замуж и подарить вам 
наследника? Да и вообще, лю-
бая женщина, по возможно-
сти, может родить и второго, 
и пятого ребенка. Придет 
к вам с одним, а потом плавно 
будет переходить из декрета 
в декрет. И это ее выбор и пре-
красное решение по улучше-
нию демографической ситуа-
ции в стране. Вы не теряете 
сотрудника, незаменимых 
нет, и всегда можно найти на 
ее место другого специалиста. 
А девушкам, у которых еще 
нет детей, при прохождении 
собеседования я бы советова-
ла фиксировать все на видео, 
на всякий случай. 

Круглый стол
Примеры синергии 
образовательного 
и производственного 
процесса

 Белорусская
Ул. М. Грузинская, 39
МКПП
29 октября, 15:00, бесплатно
Эксперты обсудят интеграцию 
инженерных идей молодежи 
на промышленных предприятиях.

Встреча
Подготовка кадров для 
креативных индустрий

 Арбатская
Ул. Б. Никитская, 17, стр. 2
АКИ.лаб
29 октября, 17:30, бесплатно
В Агентстве креативных инду-
стрий эксперты обсудят под-
ходы к организации практик, 
стажировок и трудоустройства 
выпускников СПО. 

деловая афишаПолитическое наследие 
Примакова — создание БРИКС

29 октября 1929 года, 95 лет 
назад, родился Евгений Мак-
симовичПримаков. Яркий 
российский политик, глава 
Службы внешней разведки, 
министр иностранных дел, 
а затем премьер-министр 
России, он запомнился 
как человек, соединивший 
две эпохи. 

Если составлять рейтинг по-
литиков последнего столетия, 
для многих в памяти народ-
ной он будет негативным. 
Примаков — исключение. 
Когда в 1999 году Ельцин от-
правил его в отставку с поста 
премьера, 81 процент граж-
дан страны отнеслись к реше-
нию отрицательно. Тогда ка-
залось, что Примаков — луч-
ший преемник первого прези-
дента России. Ему удалось 
преодолеть тяжелый эконо-
мический кризис 1998 года. 
Всего за полгода рост про-
мышленного производства со-
ставил 24 процента, инфляция 
сократилась с 38 до 3 процен-
тов. Государственник Прима-
ков оказался более эффектив-
ным менеджером, чем все ли-
бералы. Из-за популярности 
премьера у президента разы-
гралась ревность...
Журналист-международник, 
разведчик, директор институ-
та, дипломат, академик, глава 
Службы внешней разведки, 
министр иностранных дел, 
премьер-министр. Жизнь как 
приключенческий роман, не 
хуже фантазий Дюма. Прима-
ков часто выполнял деликат-
ные миссии на Востоке, встре-
чался с Саддамом Хусейном, 
Ясиром Арафатом, Голдой Ме-
ир и Моше Даяном. Он разра-
ботал «Доктрину Примако-
ва», которая предлагала, не 
разрывая связей с Западом, 
поддерживать тесные контак-
ты России с новыми гиганта-
ми на Востоке — Индией и Ки-
таем. Теория многополярного 
мира и набирающий автори-
тет БРИКС — это политиче-
ское завещание и наследие 
Примакова. 
Самый знаменитый полити-
ческий жест Евгения Прима-
кова — разворот самолета над 
Атлантикой в марте 1999 года. 

Премьер летел в Америку, что-
бы подписать очередное иезу-
итски навязанное соглаше-
ние. Но приказал развернуть 
самолет в знак протеста про-
тив начала бомбардировок 
Югославии. Именно этот слу-
чай, по мнению нынешних 
политиков, стал отправной 
точкой в возрождении рос-
сийской государственности 
и первой демонстрацией ми-
ру, что с Россией нельзя разго-
варивать с позиции силы.
Очень скоро он потерял крес-
ло премьера, но сохранил ре-
путацию. И, кстати, отказался 
от высокого ордена, которым 

хотел сдобрить отставку пре-
зидент. Примаков вернул рос-
сийской дипломатии досто-
инство, которое было разбро-
сано «хорошими парнями» 
в МИД 1990-х годов. Министр 
Сергей Лавров — это выбор 
Примакова. 
Ему не было 60, когда он пе-
режил личную драму. За год 
из жизни ушли жена и сын. 
Три года Примаков каждый 
день ходил на их могилу с цве-
тами, а потом отправлялся 
в Институт мировой экономи-
ки и международных отноше-
ний, которому сейчас присво-
ено его имя. Памятник акаде-
мику Примакову установлен 
напротив здания МИД.
Мне посчастливилось несколь-
ко раз разговаривать с Евгени-
ем Максимовичем. Это был 
невероятно остроумный и не-
ординарный человек. Анекдо-
тов знал не меньше, чем Юрий 
Никулин. Обладая харизмой 
и обаянием, Примаков, в отли-
чие от многих политиков, не 
стремился к популярности. 
Объяснял: «Нравиться я стара-
юсь только женщинам». Пом-
ню, однажды он сказал, что его 
любимая песня — «Если я за-
болею, к врачам обращаться 
не стану».
Красной нитью через всю его 
жизнь прошла Россия, трепет-
ная забота о своей стране.
СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
edit@vm.ru

дата

26 февраля 1999 года. На тот момент председатель 
правительства РФ Евгений Примаков

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Квартиру куплю. Т. (915) 353-04-44

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

досье
Евгений Примаков ро-
дился 29 октября 
1929 года в Киеве. Окон-
чил Московский инсти-
тут востоковедения. Ра-
ботал в Гостелерадио 
СССР. Ключевые посты 
в правительстве: пред-
седатель Совета Союза 
Верховного Совета 
СССР, руководитель 
Центральной службы 
разведки СССР, дирек-
тор Службы внешней 
разведки, министр ино-
странных дел РФ, пре-
мьер-министр РФ.  
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